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ПРИЗНАНИЕ В РОССИИ 
УСПЕХОВ УЗБЕКИСТАНА

в Ташкенте 26 января состоя
лась церемония вручения Прези
денту Республики Узбекистан 
Исламу Каримову диплома по
четного доктора Российской эко- 
номической академии имени 
Г.Плеханова.

Открывая это торжественное 
мероприятие, президент Россий
ской экономической академии 
Виталий Видяпин рассказал о на
учных заслугах Ислама Каримо
ва, за которые ему присвоено это 
высокое научное звание. В.Видя- 
пин рассказал также об учебном 
заведении, которое он воз^лав^^я- 
ет, о его истории и деятельности в 
настоящее время. В конце своего 
выступления В.Видяпин вручил 
главе нашего государства диплом 
почетного доктора Российской 
экономической академии имени 
Г.Плеханова. а также, в соответ
ствии с традицией, мантию док
тора и памятную медаль.

Президент Ислам Каримов от
метил, что присвоение ему дипло
ма почетного доктора Российской 
экономической академии являет
ся свидетельством объективной 
оценки со стороны российской 
научной обшественносги резуль
татов экономических реформ, 
осуществляемых в Узбекистане, 
достойным признанием успехов, 
достигнутых нашим народом.

Руководитель нашей страны 
подчеркнул, что в этом важное 
значение имело то, что главным 
критерием был избран путь не 
"революционных скачков", как 
это было в некоторых странах 
СНГ, а поэтапное осуществление 
реформ. Ислам Каримов также 
отметил, что при осуществлении 
ре(^рм и достижении экономи
ческого роста руководство рес
публики опиралось на пять прин
ципов. Эю -приоритет экономи

ки над политикой, государство - 
главный реформатор, верховен
ство закона, сильная социальная 
политика, поэтапный переход к 
рыночным отношениям. На ос
нове этих принципов Узбекистан 
разработал свою модель и избрал 
собственный путь развития. Эта 
модель развития Узбекистана 
изучается многими специалиста
ми за рубежом, и мы по праву 
гордимся этим, сказал Прези
дент.

Присвоение Президенту Ис
ламу Каримову звания почетного 
доктора Российской экономичес
кой академии, имеющей большой 
авторитет в международных науч
ных кругах, произошло благодаря 
преобразованиям, происходя
щим в нашей стране. Это - еще 
одно признание успеха карди
нальных реформ. По свидетель
ству российского ученого, среди 
стран СНГ Узбекистан является 
единственной республикой с ре
альным- приростом валового 
внутреннего продукта. Показате
ли, достигнутые в этом направле
нии в республике, самые высокие 
в СНГ. Страна последовательно 
продвигается вперед к поставлен
ным целям. То, что Президент 
Ислам Каримов вносит неоцени
мый вклаа в это дело, хорошо 
известно не только в Узбекиста
не, но и за рубежом, сказал В.Ви
дяпин. Теперь же его заслуги в 
осуществлении кардинальных 
экономических реформ в респуб
лике, развитии народного хозяй
ства, повышении благосостояния 
фаждан были по достоинству 
оценены одним из крупнейших 
научных заведений России.

Российские научные круги 
также высоко оценили книгу Ис
лама Каримова "Узбекистан на 
пороге XXI века: угрозы безопас

ности, условия и гарантии про
гресса", представленную недавно 
в Москве на суд широкой обще
ственности. Это произведение 
Ислама Каримова сыграло нема
ловажную роль в том, что руково
дитель Узбекистана был удостоен 
звания почетного доктора Рос
сийской экономической акаде
мии.

Российская экономическая 
академия была образована в 1907 
году. В момент образования это 
учебное заведение называлось 
Коммерческий институт Мос

ковского общества распростране
ния коммерческого образова
ния". В 1991 году институт был 
преобразован в Экономическую 
академию. Сейчас в ее составе 
институты финансов, маркстин- 
га. банковского и страхового 
дела, научно-исследовательское 
объединение, факультеты эконо
мической кибернетики, товаро
ведения, бизнеса и делового ад
министрирования, центр подго
товки магистров, аспирантура и 
докторантура, другие образова
ния. В Экономической академии 
обучается 12 тысяч студентов, В 
ней трудятся около 200 профессо
ров и докторов наук, более 500 
кандидатов наук.

В церемонии участвовали госу
дарственные советники Прези
дента Республики Узбекистан, за
местители премьер-министра, ру
ководители министерств, ве
домств, крупных научных учреж
дений. другие официальные лица.

На церемонии присутствовал 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Российской Федерации в 
Узбекистане А.Пацев.

(УзА).
Ф о то  р. Д ж у м а н и я зо в а  

(УзА).

ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ 
ПРЕЗИДЕНТА В БОННЕ

в столице Федеративной Рес
публики Германии - Бонне состо
ялась презентация книги Прези
дента Узбекистана Ислама Кари
мова "Узбекистан на пороге XXI 
века: угрозы безопасности, усло
вия и гарантии прогресса", издан
ной на немецком языке. В ней 
приняли участие иностранные 
дипломаты, аккредитованные в 
ФРГ, государственные и обще
ственные деятели, политики и во
стоковеды, предприниматели, де
путаты бундестага, журналисты.

Несмотря на то, что эта книга 
была лишь недавно издана в Гер
мании, с ней уже ознакомились 
многие государственные и обще
ственные деятели, экономисты и 
политологи. Для простого зару
бежного читателя эта книга дает 
возможность "открыть" для себя 
молодое государство в Централь
ной Азии, а для специалиста она 
представляет ценность тем, что в 
ней четко показаны обстановка и 
развитие процессов в регионе, его 
перспективы, дается объективная 
оценка.

Члены делегации Узбекистана 
- государственные советники 
Президента республики В.Голы-

шев и В.Норов, председатель Го
сударственного комитета по печа
ти Р.Шагулямов ознакомили со
бравшихся с тематикой нового 
произведения руководителя на
шей страны Ислама Каримова, 
подробно рассказали о значении 
книги.

Принимавшие участие в пре
зентации государственный совет
ник министерства иностранных 
дел ФРГ доктор Хартман, замес
титель председателя парламентс
кой группы сотрудничества меж
ду Узбекистаном и ФРГ Эрика 
Райнхардт, директор издательства 
Тьюбер Тоннес", издавшего эту 
книгу, Клаус Дрегемютлер и дру
гие дали высокую оценку новой 
книге Президента Ислама Кари
мова. говорили об успехах, дос
тигнутых Узбекистаном за после
дние годы, о будущем нашего го
сударства.

Выступившие выразили уве
ренность, что книга Ислама Ка
римова "Узбекистан на пороге 

'  XXI века: угрозы безопасности, 
, условия и гарантии прогресса" 

найдет широкого читателя в Гер
мании.

(У »А |.

СЕМИНАР ВН ЕШ Н И Х 
У П Р А В Л Я Ю Щ И Х

В Ташкенте состоялся респуб
ликанский семинар-совещание 
внешних упраа-тяющих, назна
ченных в сельскохозяйственные 
предприятия, включенные в са
нацию. В нем приняли участие 
руководители министерств и ве
домств, заместители руководите
лей Совета Министров Республи
ки Каракалпакстан и областных 
управлений сельского и водного 
хозяйства по экономическим 
вопросам, а также представители 
средств массовой информации.

Вел семинар первый замести
тель премьер-министра, министр 
сельского и водного хозяйства 
ИДжурабеков.

Заместитель премьер-мини
стра, министр макроэкономики 
и статистики Б.Хамидов высту
пил с докладом о приоритетных 
направлениях дальнейшего уг
лубления экономических ре
форм в свете речи Президента 
Ислама Каримова на десятой 
сессии Олий Мажлиса. В докладе 
отмечалось, что в результате 
большой работы, проводимой 
руководством республики, в 
этой важной отрасли экономики 
происходят коренные измене
ния. Формируется инфраструк
тура села, ощутимо возрастает 
объем производства сельхозпро
дукции, значительно улучшается 
расчетная работа,

Однако некоторые руководи
тели районов и хозяйств не умеют

организовать работу по-новому, 
так как не уделяют серьезного 
внимания своевременной подго
товке земель к севу, подбору сор
тов, дающих высокий урожай в 
местных условиях, качественно
му проведению агротехнических 
мероприятий. В прошлом году 
662 хозяйства республики закон
чили год с убытками. Из них 104 
хозяйства включены в санацию.

В соответствии с законом Рес
публики Узбекистан о санации 
сельскохозяйственных предприя
тий на каждое из них назначен 
внешний управляющий. Улучше
ние работы в этих хозяйствах во 
многом зависит от того, с какой 
ответственностью отнесутся к ра
боте внешние упраляющие, от их 
организаторских способностей и 
инициативы. На семинаре вне
шним управляющим были даны 
конкретные рекомендации по 
налаживанию производственных 
расходов и расчетов себестоимос
ти продукции, пересмотру трудо
вых и материальных ресурсов, 
скорейшему погашению дебитор
ской и кредиторской задатжен- 
ности, составлению договоров 
контрактации, прогрессивных 
форм собственности и, в частно
сти. широкому внедрению семей
ного подряда и организации ра
боты на основе бизнес-планов.

Н . Д уш аев.
Корр.УэА.

Эю уже становится традицией - одной из слав
ных традиций, пришедших на нашу благословен
ную землю с обретением независимости. Я говорю 
о сопровождающих годы нашей жизни высоких 
целях. За годом интересов человека последовал год 
семьи. И как тогда интересы человека обратили 
наши сердца к каждому, кто рядом с нами, так 
теперь мы с особым чувством думаем о роли семьи 
в нашей жизни.

Семья несет в себе великую силу. Сколько бы в 
прежние времена записные пропагандисты ни при
зывали людей следовать тому и этому, подлинным 
воспитателем была семья. И разве не семьи заслуга 
в том, что весь народе таким энтузиазмом, с таким 
(угкрытым сердцем вступил в новую жизнь и. не 
жалея сил, созидает ее. Я бы назвал семью идеоло
гическим центром страны, ибо именно семы» зак
ладывает в человека высокие чувства граждан
ственности, патриотизма, национального достоин
ства.

Мы, педагоги, быть может, лучше других видим, 
что такое семы1. К нам приходят юноши и девушки 
в том возрасте, который называют розовым. Только 
что закончена школа, впереди вся жизнь. Но уже 
есть характер, сформирова-лисьопределенные уста
новки. взгляды. С ними юный человек приходит в
университет

Очень важно, с чем именно он приходит. О 
знаниях говорят вступительные экзамены. А о 
характере, нравственности, жизненных принци
пах? Об этом может поведать семья, в которой 
молодой человек рос и воспитывался.

Мы стараемся как можно больше узнать о семь
ях наших питомцев. И как отрадно, когда видишь: 
это хорошая семья, сумевшая послать в большую 
жизнь хорошего человека.

Третий год учится на экономическом факульте
те университета Парда Курбанов. Преподаватели 
не нахвалятся: отлично учится, дисциплинирован, 
уважитглеи. право, всем хорош парень. Да он иным

и быть не мог, ибо вырос в семье, где пуще всего 
ценятся честность, порядочность, трудолюбие. 
Огец Парды Рузибой-ака и мать Ойхол-апа такими 
и воспитывают своих четверых детей.

На пятом курсе фалологического факультета у 
нас учится Гульбахор Норова. Ее неизменно назы
вают, когда речь заходит о лучших студентах вуза. 
Во всем она первая - и в учебе, и в спорте, и в 
художественном творчестве. А послушаешь, как 
она выступает на диспутах, посвященных актуаль
ным про^емам общественной жизни, порадуешь
ся: зрелые мысли, убежденность, умение анализи
ровать и формулировать, Я знаю семью Гульбахор.

А к т у а л ь н о
нет: мы были вынуждены отчислить его. Не помогли 
ни увещевания преподавателей, ни старания одно
курсников. Учиться не хотел, фубил старшим, со
вершал правонарушения. И. доискиваясь до исто
ков такого поведения, нельзя не видеть: виновата 
семья, именно она воспитала в маюдом человеке то 
отрицательное, что привело его в конце концов на 
скамью подсудимых. И это в самом начале жизни!

Подобные факты мы воспринимаем как ЧП. 
Ведь вуз - это большая семья, которая в ответе за 
судьбу каждого. Как и обычная, так сказать, до
машняя семья, вуз воспитывает. Воспитывает при
мером наставников, товарищей. Очень важно дать

ВУЗ - БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ
НАЗАР ТУРАЕВ,

рактор Т«р м «1ского госуниаарсмт«тд, 
чяам-корраспомдаит АН Гаспубяики Уабакистаи

Прекрасная семья! Супруги Норовы - Зиядулло-ака 
и Халима-апа - воспитывакя десятерых детей да 
еще приняли двоих осиротевших ребятишек, И 
какой лад в этой семье, какое взаимоуважение, 
готовность поддержать, помочь друг другу. Даже 
маленькие стараются сделать что-то доброе, хоро
шее, полезное.

Я мог бы рассказать о многих таких семьях, о 
многих наших студентах, воспитанных в лучших 
национальных традициях, молодых людях, кото
рые, несомненно, выйдя из стен университета, 
станут хорошими специалистами и достойными 
[ражданами своей страны.

К великому сожалению, есть и примеры иного 
толка. Конечно, не хотелось бы упоминать об этом, 
но, как говорится, из песни слово не выбросишь. 
Был у нас на индусфиально-педагогическом (1ш- 
культете студент Махмуд Назаров, Был, а теперь

молодому человеку знания. Но разве менее важног 
чтобы он вышел в большую жизнь не только с 
дипломом, но и с добрым запасом лучших челове
ческих качеств.

Каждый день студенты встречакттся с преподава
телями Ректорат университета стремится к тому, 
чтобы такие встречи были максимально плодотвор
ными, Мы требуем, чтобы педагог относился к 
студенту с уважением, пониманием. Недопустимо, 
чтобы преподаватель с высоты своего по;южсния 
обрывал, оскорблял студента. Такое, к сожалению, 
бывало, особенно в среде молодых преподавателей. 
С предельной настойчивостью мы изживаем факты 
1ЯК0ГО рода.

Прекрасное слово - наставник. Не только на 
учить, но и наставить молодого человека, помочь 
ему в полной мере осознать свой долг перед обще
ством, государством - это поистине цель благород

нейшая. ведь мы выпускаем сегодняшних своих 
питомцев в XXI век.

Юноши и девушки создают свои семьи. В 
нашем университете на дневном отделении есть 
студенческие семьи, В добрый час! Это раньше 
такие браки осуждались, теперь же мы всячески 
стараемся помочь молодым семьям. Все они име
ют свои комнаты в общежитиях, где есть все. что 
нужно, для налаженного быта. Молодым семьям 
оказывается материальная помощь, моральная 
поддержка.

Вступая в год семьи, мы разработали целостную 
профамму действий, К спову. многое в этой про
грамме предложено самими студентами. Назову 
хотя бы нескааько пунктов.

Проект "Мы и наша семья" предусмафивает 
встречи студентов с родителями. Будут и встречи с 
выпускниками прошлых лет, создавшими свои се
мьи. Готовятся диспуты: "Узбекская женщина в 
современном мире", "Святое нонятпе: мать” и на 
другие темы. Студенческий теаф покажет несколь
ко спектаклей, посвященных проблемам становле
ния семьи.

Основа воспитания - духовность. "Во|рожде- 
ние духовных ценностей мы рассматриваем как 
органический, естественный процесс роста наци- 
она;н>ного самскознания, возвращения к духов
ным истокам народа, его корням", - пишет Пре
зидент Ислам Лбду1аниевич Каримов в своей 
книге "Узбекистан на пороге XXI века". Хорошая 
семья - это семья, где царит духовность, В год 
семьи мы шир»жо исполыуем в воспитании сту
дентов наследие великих п(>едков, среди которых 
и наши земляки. Силами наших филологов пере
ведена и недавно увидела свет книга Самандара 
Термезий "Дастур-ул-мулк", в которой даны по
истине бесценные сонеты воспитателям, всем 
людям.

Год семьи. Он будет счастливым для нашей 
большой универсигетской семьи.

СЕРДЕЧНОЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Его П ревосход и тел ьству  

го с п о д и н у  И сл а м у  К а р и м о в у , 
П ре зи д е н ту  Р е сп уб л и ки  У зб е ки с та н

Уважаемый господин Президент,
пожалуйста, примите теплые поздравления Хиллари и мои лично 

по случаю Вашего шестидесятилетия и наши лучшие пожелания, 
<гтобы таких дней рождения у Вас было как можно бо.чьше.

Поскольку Вы достигаете этой знаменательной вехи, я надеюсь, 
Вы найдете свободное от Ваших обязанностей время для того, чтобы 
окинуть взглядом впечатляющие достижения Узбекистана, начиная 
с 1991 года.

Хиллари помнит Ваше теплое гостеприимство во время ее визита 
в Узбекистан в ноябре прошлого года. Я хотел бы выразить личную 
благодарность Вам за прекрасные сувениры, преподнесенные ей в 
Узбекистане.

Я надеюсь, >пх) наступивший год будет для Вас годом успехов, 
здоровья и счастья.

Искренне,
У ил ьям  Д ж .К л и н т о н .

Пр«эидекг Соединенных Штатов Америки.

СОТРУДНИЧЕСТВО
НРОДОЛКЙЕТСЯ
в Японию прибыла узбекская 

делегация во главе с премьер- 
министром Республики Узбекис
тан Уткиром Султановым. Б про- 
фамме визита делегации, кото
рый пройдет с 25 по 28 января, - 
встречи и перегоюры с предста
вителями японских деловых кру
гов. руководителями ряда мини
стерств и ведомств, крупнейши
ми торговыми компаниями, та
кими, как "Мицубиси корпо- 
рейшн", "Сумитомо корпо- 
рейшн", "Мицуи и Ко." и др.

В первый день визита прошла 
встреча премьер-министра 
У.Султанова с президентом "Ми
цубиси корпорейшн" С.Мороха- 
си. Состоялся широкий обмен 
мнениями по вопросам расшире
ния софудничества, в частности, 
в связи с прокладкой газового 
фубопровода по территории Уз
бекистана через Китай в Японию, 
который станет одним из круп
нейших проектов нынешнего 
столетия. СЙ̂ мечалось, что гаран
том осуществления проекта явля
ется возглавляющая его "Мицу
биси корпорейшн".

В тот же день глава узбекской 
делегации У.Султанов встретился 
с руководителем одного из авто
ритетнейших японских инвести
ционных институтов - председа
телем правления совета директо
ров "Номура Ресерч Институт, 
Лтд." Т.Чино.

Японская сторона высоко оце
нила инвестиционные возможно
сти Узбекистана, а также усклия 
узбекской стороны по проведе
нию комплекса мероприятий, 
направленных на содействие 
дальнейшему развитию произ
водственного и транспортного 
потенциалов нашей страны, обес
печению устойчивого валютного 
рынка.

Стремление сторон к расши
рению софудничества было от
мечено на встрече членов узбекс
кой делегации с президентом 
"Номура Ресерч Институт, Лтд." 
Ш.Хашимото и председателем 
компании "Номура Секьюритиз 
Ко. Лтд." М.Сузуки.

Во второй день визита. 26 ян
варя состоялась встреча премьер- 
министра Республики Узбекис
тан У.Султанова с директором 
департамента международной 
финансовой корпорации по Се
верной Африке. Ближнему Вос
току и Ценфальной Азии А.Хова- 
гумияном.

В здании Эксимбанка Японии 
начал работу семинар по вопро
сам привлечения иностранных 
инвестиций в экономику Узбеки
стана. Глава нашей делегации 
У.Султанов выступил с докладом 
"Зарубежные инвестиционные 
возможности Узбекистана".

Визит узбекской делегации 
продолжается.

М узаф ф ар Захидов. 
Бахады р М а м а д ж а н о в . 

Корреспонденты ИА "Жахон".
Токио.

НУЖЕН СЕРЬЕЗНЫМ 
ПОДХОД

в Кабинете Министров Рес
публики Узбекистан состоялось 
заседание социального комплек
са. В нем приняли участие руко
водители министерств, комите
тов. компаний и ведомств, входя
щих в этот комплекс. Вел заседа
ние заместитель премьер-мини- 
сфа Алишер Азизходжаев.

С информацией об итогах ми
нувшего года по реализации со
циально-экономических реформ 
и ходе выполнения "Программы 
мер на 1997 год по обеспечению 
реализации интересов человека" 
выступили минисф высшего и 
среднего специального образова
ния республики Окил Салимов, 
председатель государственно-ак
ционерной компании "Узбекки- 
но" Темурмалик Юнусов, ми
нистр здравоохранения Шавкат 
Каримов и другие.

В министерствах и ведомствах, 
входящих в социальный комп
лекс Кабинета Министров, в 1997 
году были достигнуты определен
ные результаты по выполнению 
указов Президента Республики 
Узбекистан и правительственных 
постановлений. Проведение глу
боких экономических реформ в 
социальной сфере явилось при
оритетным направлением работы 
в минувшем году. Была проделана 
определенная работа по обеспе
чению интересов человека, вы
полнению Национальной про- 
фаммы подготовки кадров.

Вместе с тем, не были в пол
ной мере использованы все воз
можности в проведении эконо
мических реформ. Не выполня
лись на требуемом уровне задачи, 
намеченные в социальной сфере. 
Хотя запланированная работа в 
обеспечении интересов человека 
в 1997 году и была в основном 
выполнена, в реализации отдель
ных важных социальных поруче
ний не проявлялась в достаточ
ной мере твердость и последова
тельность.

Как отмечал руководитель на
шего государства Ислам Каримов 
на недавно проведенном заседа
нии республиканской комиссии 
по выполнению Национальной 
программы подготовки кадров, 
очень важно для нашего завфаш- 
него дня, для успеха проводимой 
нами работы готовить наших мо

лодых людей всесторонне раз
витыми, квалифицированными 
специалистами. Это считается 
основным критерием, который 
определит наше будущее. Для 
этого требуется в первую оче
редь организовать академичес
кие лицеи и профессионально- 
технические колледжи, укреп
лять их материальную базу, ос
нащать в соответствии с требо
ваниями времени, повышать 
квалификацию педагогов, пре
подающих в этих учебных заве
дениях. Нужно повышать каче
ство обучения, готовить новые 
учебники, профаммы. отвеча
ющие требованиям времени.

Как отмечалось на заседа
нии, в деятельности государ
ственно-акционерной компа
нии "Узбеккино" имеются серь
езные недостатки. В прошлом 
году компания должна была 
выпустить шесть художествен
ных фильмов. Однако поклон
никам кино не довелось по
смотреть ни одной новой карти
ны в течение года.

Хотя в системе Министер
ства здравоохранения и проде
лана определенная работа, в 
прошлом году эпидемиологи
ческая ситуация в республике 
не была стабильной. А это стало 
причиной того, что к концу года 
распросфанились различные 
инфекционные заболевания. 
Улучшение работы эпидемио
логической службы в стране, 
усиление санитарного надзора, 
забота о здоровье народа явля
ются актуальными задачами, 
стоящими перед министер
ством.

На заседании было обраще
но внимание на чрезвычайную 
важность дальнейшего развития 
духовности и просветительства, 
воспитания молодежи в духе 
уважения к идеям независимос
ти, национальным ценностям.

На заседании были даны 
конкретные поручения руково
дителям министерств, комите
тов, компаний и ведомств по 
быстрейшему устранению допу
щенных недостатков, неукос
нительному выполнению наме
ченных задач.

(УзА).

О Т Г Р У Ж А Ю Т  С Е М Е Н А
Семена хлопчатника, подго

товленные предприятиями хлоп
коперерабатывающей промыш
ленности Кашкадарьи, получили 
высокую оценку у хлопкоробов 
респу^ики. Не случайно на них 
высок спрос. В эти дни фужени- 
ки Камашинского, Гузарского, 
Каршинского, Яккабагского, 
Шахрисабзского и других хлоп
козаводов отфужают высокока
чественный посевной материа,! 
дехканам Бухарской, Навоийс- 
кой, Андижанской, Сырдарьинс- 
кой и других областей.

Переа хлопкопереработчиками 
области стоит задача не только пол
ностью обеспечить семенами кащ-

кадарьинских х^юпкоробов, но и 
поставить в другие регионы рес
публики 7300 тонн семян сорта 
"юлдуз". Всего же они под1хгговят 
к посевной % тысяч тонн семян.

Кстати, такого количества се
мян хватит, чтобы засеять 85 про
центов посевной площади, отве
денной в области под эту культу
ру. Предполагается увеличить 
раза в четыре площадь под этот 
скороспелый, вилтоустойчивый, 
с хорошим выходом волокна сорт 
"юлдуз", дающий в Кашкадарье 
весьма неплохие урожаи.

Н аи л я  И сканд ерова .
Соб.иорр."Праады Востока".

ПОСВЯЩЕНО АКТУАЛЬНОМУ 
ВОПРОСУ

В хокимияте Навоийской об
ласти состоялось собрание, по
священное ходу выполнения за
кона "О санации сельскохозяй
ственных предприятий". На нем 
обсуждались вопросы финансо
вой поддержки экономически 
убыточных хозяйств. Было заслу
шана информация об экономи
ческом патожении пяти из них.

под/тежащих санации. Все они 
переведены на внешнее управле
ние.

На собрании выступил ми
нистр юстиции, член правитель
ственной комиссии по вопросам 
санации С.Мирсафоев.

Е р ку л  Умар.
Корр.У1 А.

СООБЩЕНИЕ ЦЕНТРАЛЬНОГО БАНКА
Ре<̂ публ»1ки Узбекистин устаномл с 27 янмр* 

1998 годя следуюише курсы иностранных валюг к суму для учет* и 
таможенных платежей *>
1 австралийский доппар 54,45

I аастрийск»^ шиллинг 6,49
(английский фунт стврпиигоа 136,78 
10 бельгийских франхо» 22,20
1 голландский гульден 41,18
10 фвческид драхм 2,87
1 датская крона 12,00
1 дирхам ОАЭ 22,14
1 доллар США 81,32
1 египетский фунт 23,85
1 ирландский фунт 1 1 6 ,1 2
1 исландская крона 1,13
10 испанских песет 5,40

100 итальянских лир 4,69
1 канадский доллар 56,12
1 китайский юань 9,82
1 куаейтский динар 267,50
ЮОлиаанскихфунтоа 5,33
1 малай»ийский ринггит 18,06
1 немецкая марка 46,41

1 нораежская крона 
1 польский злотый 
10 португальских к к у д о  
I сингапурский доллар 
1000 турецких пир 
1 финляндская марка 
1 французский франк 
1 шаедская крона 
1 швейцарский франк 
I экю
IО южнокорейских вон 
10 японских иен 
1 российский рубль 
1 украинская гривна 
10ОО белорусских рублей 
1 кто н ска я  крона 
1 латвийский лат 
1 литовский пит 
1 казахская тенге 
1 кыргызский сом

11,14
23.32
4.55 

46,44 
0,38
15.35 
13,86
10.35 
57,11
90.06 
0,49 
6,50 
13,51 
42,53 
2,59 
5,80

136,21
20.33
1.06
4.56

• ' Курсы ус гаиоалеяы без обазательста Центрального банк» Респуб- 
лики Узбскмстан покупать млм пролаитъ илюты по данному куреу-
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в нашей республике большое внимание уделя-* 
ется вопросам своевременного заключения и каче
ственного исполнения договорных обязательств. 
Об этом свидетельствует, в частности, заседание 
Кабинета Министров 10 января 1998 г., рассмот
ревшее ход заключения договоров на поставку 
продукции и обеспечения материально-техничес
кими ресурсами на текущий год. И это далеко не 
случайно. Ведь от своевременности заключения 
договоров, степени проработанности содержащих
ся в них условий во многом зависит стабильность 
работы больших производственных коллективов, а, 
следовательно, и состояние экономики, благосос
тояние людей.

Однако по-прежнему повторяются ошибки 
прошлых лет, когда заключение договоров прово
дилось форматьно, без глубокой проработки пра
вовой и материальной ответственности сторон. 
Недостаточно используется залоговая система зак
лючения и исполнения договоров контрактации на 
поставки

Требование врем ени :

И С П О Л Н Е Н И Е
Д О Г О В О Р Н Ы Х
О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В

сельхоз
п р о д у к 
ции.

К со
жалению, 
м н о г и е  
р у к о в о 
дители до 
конца не 
осознали 
важности 
своевре
менного 

каче
ственного
заключе- шшшшяшяшшшяштвтшшятттшт
ния дого
воров, работают по старинке. Некоторые из них с 
большим опозданием заключают контракты на 
этот год.

В республике принят ряд указов по вопросам 
соблюдения договорной дисциплины и своевре
менному проведению взаиморасчетов между раз
личными субъектами хозяйствования. В частности. 
Указом "О мерах по повышению ответственности 
руководителей предприятий и организаций за сво
евременность проведения расчетов в народном 
хозяйстве" (12 мая 1995 г.) хозяйствующим субъек
там всех (|юрм собственности бьыи запрещены 
отпуск продукции, выполнение работ и оказание 
услуг потребителям и заказчикам без предваритель
ной ош1аты в размере не менее 15 процентов их 
общей стоимости.

Указом Президента от 24 января 1996 г. ”0  мерах 
по укреплению платежной дисциплины и системы 
взаиморасчетов" Национальный банк внешнеэко
номической деятельности, коммерческие банки 
обязывались установить жесткий контроль за сис
темой взаиморасчетов предприятий и организа
ций, не допуская поставку ими продукции без 
гарантированной оплаты. Причем руководители 
банков несут персональную ответственность за 
образование просроченной дебиторской и креди
торской задолженности хозяйствующих субъектов.

Юавгуста 1996г. Президент издал Указ "О мерах 
по повышению ответственности хозяйствующих 
субъектов за расчеты с бюджетом", направленный 
на обеспечение своевременного и полного поступ
ления налогов и обязательных платежей в бюджет, 
укрепление налоговой и платежной дисциплины, а 
также повышение ответственности хозяйствующих 
субъектов за выполнение своих обязательств перед 
бюджетом.

Принят также ряд постановлений Кабинета 
Министров Республики Узбекистан по данному 
вопросу "О неотложных мерах по улучшению рас
четов в 1ародном хозяйстве и повышении ответ- 
ственно( I и предприятий за их финансовое состоя
ние" (23 июля 1992 г.), "О мерах по улучшению 
взаиморасчетов в народном хозяйстве" (31 декабря 
1993 г.), "О мерах по нормализации расчетов в 
народном хозяйстве, повышению ответственности 
за их своевременное проведение и укреплению 
платежной дисциплины" (26 января 1995 г.), "О 
мерах по совершенствованию механизма и укреп
лению дисциплины платежей в бюджет" (5 декабря 
1996 г.).

Неоднократно указывалось на низкий уровень 
состапения догов<1ров и исполнительской дис
циплины. Вопросы договорной дисциплины рас
сматривались на заседаниях Кабинета Министров 
Республики Узбекистан. В частности, на заседании 
в июле 1997 подчеркива;10сь, что в последнее время 
удалось несколько укрепить платежную дисципли
ну. Однако проблема взаиморасчетов по-прежнему 
остается одной из главных.

В этом плане значительный интерес представля
ет анализ судебной практики хозяйственных судов.
В 1995 г. хозяйственные суды республики рассмот
рели 4793 спора, связанные с невыполнением или 
ненадлежащим выполнением договорных обяза
тельств, расчетами между субъектами хозяйствова
ния всех форм собственности, в 1996 г. - 6354 спора, 
а в 1997 г. - 6291 спор. Как видно, практически 
количество дел подобной категории не уменьшает
ся.

Если анализировать эти споры в разрезе отдель
ных категорий, то выявляется следующая картина.
В 1997 г. хозяйственные суды рассмотрели 1253 
спора по договорам на поставку товаров, 273 спора
- по договорам на поставки сельхозпр<1дукции 
'доюворы контрактации), 353 спора - по договорам 
на подряд, капитальное строительство, 298 споров
- по договорам на перешзку, 218 споров - по 
договорам на банковские и другие кредиты, 1113 
споров - псгдоговорам купли-продажи, 1253 спора
- по договорам поставки и т. д.

Анализ судебной практики хозяйственных су
дов свидетельствует, что многие министерства и 
ведомства не уделяют достаточного внимания сво
евременному взысканию средств с должников. 
Несмотря на сложившееся затруднительное поло
жение, они редко обращакугся в хозяйственные 
суды. Как ни аранно, чаще 1к:сго иски предъявля
ются в их адрес. В частткти, в 1997 г. предприятия 
и организации Минсельводхозстроя подали 848 
исков, и в их пользу было взыскано с ответчиков 
149 .млн. 250 тыс. сумов, о-гветчиками же они 
выступ<1ли 1283 раза, и с них удержано 2 млрд. 585 
млн. 787 гыс. сумов.

В судебной практике хозяйственных судов еще 
встречактгся, к сожалению, случаи, когда доюворы 
между хозяйствующими субъектами заключакггся с 
нарушением действукицего законодательства и, 
естесгвенно, заведомо невыполнимы. В частности, 
ООО "Систематсхника” обратилось в хозяйствен
ный суд Навоийской области с иском к фирме 
'Иволга" о В1ысканни на основании зак,1юченного 
договора 11,4 млн. сумов, куда входил и штраф в 
размере 85 процентов 3!1 неоплату то1«|ра и 1 
процент за каждый день ее цр<крочки. Фирма 
"Иволга" заявила встречный иск о признании дан
ного договора недейсгвигельным.

Решением хозяйсгвенного суда иск "Система- 
техники" оставлен без рассмотрения, а встречный 
иск фирмы удошгетв41рен. Де Î0 в том, что в соответ
ствии с Указ4)м Прс1илснта Республики У|бекис- 
тан "О мерах по повышению ответсгвенности хо
зяйствующих субъектов «I расчеты с бюджетом" 
коммерческие банки обязаны осуществ»шть оплату 
ш посгавленную продукцию нешкредственно по
ставщикам, без третьей стороны. Л по аого1юру 
фирма "Иво.'на" долна была произвести оплату 
закрытому акционерному обществу 'Техоптгорг- 
сервис", ксшрое поставщиком трвара не являлось.

и, следовательно, оплата не могла быть произведе
на.

Судебная катлегия по проверке законности и 
обоснованности решений Высшего хозяйственного 
суда Республики Узбекистан оставила решение хо
зяйственного суда Навоийской области без измене 
ния.

Отказано было в иске хозяйственным судом той 
же области и частной фирме "Мехригие" к частной 
фирме "Лада", поскольку договор между ними был 
составлен неквалифицированно. В нем не были 
определены дата и срок поставки товара, что исклю
чало юзможность применения в отношении недо
бросовестной стороны одного из пунктов договора, 
устанавливавшего имущественную ответственность 
за несвоевременность оплаты кли поставки.

Перечень подобных примеров можно было бы 
продолжить. Но вывод здесь напрашивается одно
значный: хозяйствующие субъекты зачастую фор
мально относятся к заключению договоров, они

составля- 
ются юри
дически не
грамотно, 
что влечет 
за собой не- 
приятны е 
п о с л е д -  
ствия.

Как сви
детельству
ет судебная 
практика , 
все еще 
имеют мес
то случаи, 
когда про
дукция по

ставляется без предоплаты. Например, хозяйствен
ный суд Бухарской области рассмотрел иск Бухар
ского завода железобетонных изделий к ответчику - 
ПМК АО "Нефтегазстройремонт" о взыскании 
средств за поставленную продукцию и штраф за 
просрочку платежа в размере 2,6 млн. сумов, а также 
расходы по госпошлине, и удовлетворил его в части 
основного долга (1 млн. 69 тыс. сумов).

Истец, не согласившись с этим решением, подал 
заявление в Высший хозяйственный суд. Судебная 
коллегия по проверке законности и обоснованнос
ти решений, изучив материалы дела, заслушав дово
ды сторон, остави^за его без изменения. Ведь в 
договоре было указано, что покупатель обязуется 
осуществить предоплату путем перечисления 100 
процентов для бюджетных организаций, а для хоз
расчетных - 50 процентов векселями и 50 процентов 
перечислением. Только после поступления средств 
на расчетный счет поставщика он должен бььт 
произвести отфузку продукции по ценам, действо
вавшим в тот момент. Истец же, нарушив условия 
договора, отпустил продукцию без предоплаты. 
Именно поэтому требования о взыскании штрафа 
за просрочку платежа были необоснованны.

Или другой пример. Хозяйственный суд Ташкен
тской области рассмотрел иск АО "Сарбон" к Бека- 
бадскому районному управлению автомобильных 
дорог о взыскании 2,6 .млн. сумов задатженности за 
оказанные транспортные услуги по перевозке фузов. 
По условиям договора автотранспортное предприя
тие не датжно бььто осуществлять работу до получе
ния предварительной оплаты в размере не менее 45 
процентов от запланированного на месяц объема 
перевозок фуза. Истец, оказывая уатуги по перевоз
ке в течение длительного времени, сам способство
вал образованию кредиторской задолженности, ко
торая была взыскана лишь после обращения в суд.

Следует подчеркнуть, что заключение договоров 
требует от руководителей большой ответственнос
ти, точной оценки своих возможностей, тщательно
го изучения всех пунктов и, естественно, неукосни
тельного их выполнения после подписания доку
мента. К сожалению, иногда наблюдается иная 
картина. Приведу характерный пример.

Частное малое предприятие 'Техника-93" обра
тилось в Высший хозяйственный суд с иском о 
взыскании с колхозов "Бекжап" и "Азалтык" Ход- 
жейлийского района Карака^^пакстана 112,5 и 290 
тонн риса, которые они должны были поставить 
взамен запасных частей к сельхозтехнике. Оплата 
стоимости риса договором не предусматривалась.

Решением судебной коллегии по разрешению 
хозяйственных споров исковые требования малого 
предприятия были удовлетворены и взысканы с 
колхозов в натуре. Однако руководители хозяйств, 
не согласившись с ним, обратились с заявлением о 
пересмотре. Причем они признали задолженность и 
обязались погасить ее в пределах стоимости запас
ных час1«й в мо.мент их оприходования, хотя дого
вором предусматрива^тась поставка риса, а в каче
стве причин невыполнения договорных обяза
тельств назвали неурожайность последних лет, ре
организацию колхозов в дехканско-фермерское 
хозяйство и корпорацию.

Сложилась парадоксальная ситуация; с одной 
стороны, ответчики признали задолженность в пре
делах стоимости запасных частей, с другой - дело 
просили прекратить производством из-за якобы 
отсутствия праюпреемников калхозов, хотя специ
алисты, руководители остались те же. В переписках 
и заяа,тениях новые хозяйственные субъекты и их 
руководители выступали от имени колхозов.

Более того, эти руководители, несмотря на вы
зов для участия в заседании суда, не яви^тись, тем 
самым грубо нарушив требования Закона "О судах". 
За неявку они подверглись штрафу в доход респуб
ликанского бюджета. Судебная коллегия по провер
ке законности и обоснованности решений Высшего 
хозяйственною суда Республики Узбекистан вы
несла по этому делу частное определение, направив 
его в соответствующие инстанции.

В данном случае на-тицо стрем^ление руководи
телей хозяйств уйти от ответственности. Безответ
ственное их отношение к заключению договоров, 
несвоевременное цыполнение его условий поста
вили хозяйстш! в тяжелое материальное положе
ние.

В целом следует подчеркнуть, что состояние 
заключения и исполнения дотоизров в сельскохо
зяйственном произ1юдстве вызывает тревогу. Не 
случайно Президент И. А. Каримов на заседании 
Кабинета Минист}юв в июле 1997 г. критически 
оценил положение с соблюдением дого1юрной дис
циплины и расчетов в сельском хозяйстве.

Вог один из приме|х)в. В хо)яйственный суд 
Ташкентской области обратилась фирма "Сабзавот- 
лар" с иском к катхозу "Ходжакент" Бостанлыкско- 
то района. Ис-тец посзавил 40 тонн семенного 
карто<1)еля на 1)бщую сумму 1 млн. 520 тыс. сумов, 
Причем колхоз в сеютветствии с договор<1м должен 
был проилксти ||()едваритсльную оплату. Однако 
он свои обязаимыггва не выпол)<ил. Суд удовлепю- 
рил иск. взыскал залатженность и гхкношлину с 
колхоза.

Таким образом, анализ судебной практики хо- 
ЗЯЙСТ1ИГННЫХ судов полтцерждает, что не все руко
водители, субъекты хозяйствования с должной 
ответственностью подходят к зак^жмению и ис
полнению договорных обязательств. Неплатежи в 
норма^и.ныx рыночных условиях недопустимы. На 
наш в « лил, целесообразно усилить рабсгту по обу
чению руководителей и их заместителей, юрис^гов 
практике шютючения догово(х>в в наро^п|ом хо
зяйстве,

М . А б дусал ом ов, 
ПрвдсАдатат 1 ь к 11Мго хомйстмнного суда 

Распубпими Узбекистан.

Штрихи к портрету
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Есть люди, влюбленные в 
свою профессию, в ней они 
видят смысл существования. К 
такой категории относится 
Любовь Анатольевна Ходжае- 
ва, председатель комитета

!— профсоюза работников науки 
и образования Шайхаитахурс- 
кого района Ташкента. Ука
зом Президента ей присвоено 
звание "Заслуженный работ
ник народного образования 

Щ Республики Узбекистан".
- Узнав об этом, я испытала 

чувства радости и благодарности, 
еще большей ответственности за 
воспитание подрастающего по
коления, - говоритона. - Не знаю, 
как сложилась бы моя судьба, не 
будь она навсегда связана с деть
ми.

Любовь Анатольевна родилась 
во фронтовой семье. За четыре 
месяца до окончания войны в 
Польше официально зарегистри
ровали свой брак старший лейте
нант связи Анатолий Каримов и 
медсестра военного госпиталя 
Наташа Ершова. Их дети Люба, 
Тамара, Лола, Алик и Володя 
ныне работают педагога.ми в раз
личных школах Ташкента.

- Мама всегда говорила, что 
учительская профессия самая 
благородная, - вспоминает Ход- 
жаева. Любовь Анатольевна нача
ла свою профессиональную дея
тельность в Шайхантахурском 
районе, в школе № 137, где про

работала тринадцать лет. Уважи
тельное отношение к своим кол- 
лега.м, простота и искренность в 
общении с учениками, умение их 
понять, помочь зримо прояви
лись в характере этого человека. 
Вскоре ее напрааляют на работу в 
школу № 167, где сложилась не
благополучная обстановка в кол
лективе. За короткий срок поло
жение здесь изменилось к лучше
му, Ходжаеву избирают председа
телем профсоюзного комитета 
школы.

- Я поняла, что микрокли.мат, 
взаимоотношения между людьми 
нельзя изменить валевым реше
нием или админисфативным пу
тем. Здесь нужен иной подход. 
Состоялся откровенный разговор 
с теми, кто начал работать в школе 
со дня основания, с ветеранами. 
Высказыва.лись откровенно; о на- 
балевших проблемах, отсутствии 
технических средств обучения, 
наглядных пособий, помогающих 
учителю интересно строить урок.

На встречу пригласили пред
ставителей махалли имени 
Маннона Уйгура, на террито
рии которой расположена шко
ла, участников минувшей, вой
ны и тружеников тыла, .масте
ров производства, врачей,педа
гогов - одним словом, самых 
уважаемых людей. Их роль в 
воспитательном процессе уча
щихся школы трудно переоце
нить. И это вполне понятно.

ведь в нашем народе авторитет 
седобородых, умудренных опы
том и знаниями людей непрере
каем. И коллектив старается 
умело использовать его в инте
ресах дела.

Общение с аксакалами спо
собствует как педагогическому, 
так и ученическому коллективу 
приобщаться к  условиям жизни 
местного населения, его обыча
ям, вере, многовековым традици
ям.

Четвертый год Ходжаева воз
главляет комитет профсоюза 
работников науки и образова
ния Шайхантахурского района 
столицы, считая свою работу 
самой интересной. Она всегда 
среди людей, бывает в школах, 
по мере возможности старается 
решать наболевшие проблемы, 
неразлучна с ребятами, к кото
рым тянется всей душой. Даже в 
свой отпуск Любовь Анатольев
на работает воспитателем в ла
герях, была начальником объе
диненного лагеря "Юный нату
ралист".

По стопам матери пошали и две 
ее дочери. Гульнара - учительни
ца английского языка в 180-й 
школе, а Дина, закончив филфак 
ТашГУ, работает в Ташкентском 
горкоме профсоюза работников 
науки и образования.

М и р о н  Д о кто р о в .
Ветеран войны.

Около 5 тонн хлебобулочных изделий в день выпекают на комби
нате № 1 потребительского акционерного общества Пахтаабадского 
района.

В двух цехах по выпечке хлеба трудится двадцать один пекарь. 
Акционерное общество имеет также свои фирменные .магазины, кото
рые обеспечивают хлебопродуктами население не только районного 
центра, но и четырех близлежащих хозяйств.

НА СНИМКЕ: пекари хлебокомбината № 1 Улугбек Дадабаев и 
Мухаббатхон Исроилова.

Ф о то  Ш . О лим ова  (УзА).

Современный ̂ н тр  биржевой и оптовой тор
говли, украсивший столицу прошлой весной, суш/г- 
ственнорасширил возможности Узбекской рес
публиканской товарно-сырьевой биржи и одно
временно поставил ряд задач, главная из которых 
- эффективное внедрение в практику торгов 
электронной техники и технологии заключения 
сделок, выход на товарный рынок Европы и других 
континентов. УзРТСБ совместно с руководите
лями территориальных бирж подвели итоги ра
боты в прошедшем году, обсудили планы на год 
наступивший. Об этом беседа обозревателя 
"Правды Востока"с председателем правления 
А О УзРТСБ Ш. Мухамедовым.

- Шухрат Мухамедович! Время быстротеч
но, около четырех лет на
зад предприниматели и 
представ1ггелн всех форм

*собственности лишь при
выкали к понятию"товар
но-сырьевая биржа", а 
нынче это неотъемлемый 
институт экономических 
реформ в Узбекистане...

-...Триста лет назад в 
лондонском Сити, теперь 
называемом "деловой 
квадратной милей Вели
кобритании", в неболь
шой кофейне собира,лись 
тогдашние брокеры, что
бы "ударить по рукам", 
заключая сделки... Те
перь более шестисот бро
керов, представляющих 
на УзРТСБ интересы 350 
брокерских контор, по
лучили возможность не 
ударять по рукам, а толь
ко слегка нажимать на 
клавиши компьютеров, 
чтобы оформить согла
шение между товаропро
изводителями и потреби
телями!

- Прошлой осенью УзРТСБ как соучреди
телю областных товарно-сырьевых бирж и 
главному методическому центру в стране по 
биржевой и ярмарочной торговле Кабинет 
Министров вернул полномочия обобщения 
всей работы на товарном рынке. Каковы 
итоги 1997-го?

- Эту работу осуществляем вместе с респуб
ликанскими фирмами и областными подразде
лен ИЯМИ Узоптбиржеторга, территориальными 
управлениями Госкомимущества, Палатой то
варопроизводителей и предпринимателей Уз
бекистана, а также хокимиятами областей и 
районов. В стране созданы необходимые усло
вия для свободной оптовой торговли изделия-' 
ми и сырьем на биржевых и ярмарочных торгах 
для предприятий всех форм со^венности, а 
также для иностранных клиентов.

Анализ суммарного оборота биржевых и 
ярмарочных торгов в Узбекистане свидетель
ствует о высоких их темпах и последователь
ном наращивании. В минувшем году оборот 
торгов составил 18,4 миллиарда сумов, это 
почти в полтора раза больше, чем в 1996-м. 
Общее число заключенных сделок превысило 
три тысячи. За год среднемесячные обороты 
торгов по сравнению с предыдущим годом 
возросли в среднем более чем на триста мил
лионов сумов, а по сравнению с первым годом 
действия УзРТСБ - в девять раз. Кстати, они. 
получив по специальному решению прави
тельства такие же полномочия, как и головная 
биржа, заметно активизиров;1ли деятельность. 
Особенно плодотворно пслгрудились бирже
вики Самаркандской и Ферганской областей.

Важно, что привычными становятся перс
пективные фьючерсные сделки. Их число до
стигло двух десятков на 620 миллионов сумов,

- '{то нового в практику юварнп-сырьевых 
бирж внес год минувший?

- Мы продолжили фадицию проведения 
специализиров;1нных ярмарок, которые гото
вятся в рамках соглашений с министерствами, 
ведомствамУ! и фирмами Узоптбиржеторга, 
Но в эту работу внесены дополнения. По 
рекомендации Госкомимущества и активной 
поддержке Узоптбиржеторга организована 
специализированная ярмарка по реализации 
пр<мукции, производимой в Узбекистане, но 
конкурентоспос(^ной на мирстом рынке и 
жспортноориентированной. Впервые прове
ли спспярмарку неустановленного оборудова
ния. К ней проявили интерес гиганты индус

трии. Среди них госконцерн "Кызылкумред- 
метзолото", Узмащпром, Узавтосаноат, Уз- 
сельхозснабремонт, Узмясомолпром, Узлегп- 
ром... На продажу выставили механизмы и 
машины, станки и электромеханический ин
струментарий, всего более трехсот наименова
ний оборудования. По согласованию с клиен
тами УзРТСБ создала постоянную экспози
цию "неликвидов".

Спецярмарки стали привычными и в реги
онах. Около шестидесяти крупных контрак
тов, в том числе и экспортных, на почти 640 
миллионов сумов принесли подобные ярмар
ки, прошедшие в Наманганской, Бухарской, 
Самаркандской, Сурхандарьинекой и Кашка- 
дарьинской областях. Кроме развития самих

Курсом экономических реформ

• .Узбекская республиканская товарно-сырьевая  
биржа и ТСБ в регионах вносят ле п ту  в насыщение 
потребительского рынка
• Отечественные предприним атели и зарубежные 
бизнесмены -  постоянные участники торгов
• Расширяется география межбиржевого 
сотрудничества
• Структура товарно-сырьевого рынка УзРТСБ  
претерпело изменения
• Перспективы развития биржевого де ла  
обусловлены  решением проблем , "подаренных" 
в 1997-м

товарно-сырьевых бирж, эти шаги способ
ствуют повышению активности местных 
предпринимателей, служат углублению ры
ночных реформ.

- Кстати, расскажите об участии отече
ственных предпринимателей в торгах на бирже 
и ярмарках.

- Если коротко, то приведу две цифры, по- 
моему мнению, лучше слов характеризующих 
наши отношения с этой категорией биржевых 
клиентов. Число сделок, заключенных от име
ни наших начинающих и твердо стоящих на 
ногах бизнесменов, достигло в прошлом году 
почти 1800. Это более половины всех заклю
ченных контрактов. Оборот этих сделок пре
высил 8,7 миллиарда сумов, или составил 47,3 
процента к общему обороту сделок в масшта
бах страны. Словом, эти данные дают повод 
заявить, что участие представителей малого, 
среднего и частного бизнеса на биржевых и 
ярмарочных торгах в Узбекистане явно возра
стает, и эта тенденция не только прошлого 
года.,,

- В структуре товарно-сырьевого рынка про
изошли изменения. Чем они, на ваш взгляд, 
обусловлены?

- На прежнем уровне остались показатели 
основной номенклатуры химических, лесобу- 
.мажных, фармацевтических изделий, а также 
продукции топливно-энергетического комп
лекса, Вдвое повысилась номенклатура, пред- 
сташ1енная на торги агропромышленным 
комплексом Узбекистана и впятеро - товаров 
народного потребления и строительных мате
риалов, Лидирующее положение заняла про
дукция электротехнической и кабельной про- 
•мышленности, по выпуску машин и транс
портных средств. Этот факт офадный, он 
свидетельствует, что продолжается раб<яа по 
повышению качества и увеличению ассорти
мента изделий этого направления, а также, что 
зарубежный покупатель обратил серьезное 
внимание на товары, которые еще недавно не 
могли конкурировать с образцами европейс
кого уровня,

- Кто входит в орбиту вашего сотрудниче
ства за пределами страны?

- Выполняя наказ Президента И, А, Кари
мова, стремимся эффективнее испольювать 
новые технические возможности расширения 
и укрепления межбиржевых связей с коллега
ми не только на пространстве СНГ, но и 
дальнего згфубежья. Крепнут вз;1имовыгод-

ные отношения с Российской биржей. Мос
ковской межреспубликанской универсально
товарной биржей. Международной казахстан
ской агропромышленной биржей и АО 
"Южно-Казахстанская товарно-сырьевая бир
жа "Жибек-Жолы", Латвийской универсаль
ной биржей. Софийской товарной биржей, а 
также с биржевиками Туркменистана, Белару
си, Таджикистана. Новый размах приобрела 
работа по налаживанию сотрудничества с бир
жами Турции. В Измире прошли переговоры 
с представителями старейшей в Европе Из
мирской товарной биржи. Подписан важный 
документ о сотрудничестве, который ясно по
казывает, как возрос интерес турецких дело
вых кругов к экономическим связям с демок

ратическим Узбекиста
ном.

- Что принципиально 
нового в деятельности 
УзРТСБ появится нынче?

- Вернее будет сказать 
- появилось. С первых 
дней нового года у нас 
действует хозрасчетная 
Дирекция по координа
ции спроса и предложе
ний потребительских то
варов, вскоре будет орга
низована клиринговая 
расчетная .плата. Про
должаем расширять рам
ки деятельности по ока
занию услуг брокерам и 
участникам ярмарочных 
торгов в страховании 
грузов, транспортного 
обслуживания, методи
ческой и юридической 
помощи. Намерены луч
ше использовать имею
щиеся возможности для 
прив^^ечения к  торгам 
предприятий малого и 
среднего бизнеса, содей

ствуя в реализации изделий и материалов, 
приобретения сырья, современных техноло
гий и оборудования. Цля совершенствования 
взаимосвя*зей с отечественными и зарубеж
ными бизнесменами думаем открыть "Клуб 
деловых встреч". Совместное Национа.льным 
центром подготовки специа.листов рыночной 
экономики организуем постояннодействую
щие курсы повышения квалификации броке
ров и представителей других профессий, не
обходимых для результативной биржевой ра
боты. Кроме того, с этим центром проведем 
нынче переаттестацию брокеров УзРТСБ и 
областных ТСБ. Все это позволит на деле 
вооружить брокеров навыками работы на 
автоматизированных местах, оснащенных 
всем необходимым Д/ТЯ осуществления элек
тронных торгов с выходом на сеть Интернет. 
Тогда брокерам не придется бить по рукам в 
буквальном и переносном смысле...

- Шухрат Мухамедович, "Правда Востока" 
не раз писала о проблемах, препятствующих 
биржевикам в столице и на местах трудиться 
эффективнее. Какие из них сняты с повестки 
дня?

- К сожа,лению, как говорится, воз и ныне 
там... Нет четкого перечня товаров, реализация 
которых всеми заинтересованными лицами 
далжна осущесталяться только через биржевые 
торги. Это. понятное дело, создает рахтичные 
возможности для ухищрений любителей "тро
туарных" и "кабинетных" сделок. Несмотря на 
имеющееся решение правительства, до сих пор 
нет четкой квоты на реализацию через нашу 
биржу хлопкового волокна. Введение обяза
тельной регистрации импортных контрактов в 
Министерстве внешних экономических свя
зей, в том чиоле заключенных в ходе торгов и 
ярмарок на УзРТСБ, без преувеличения, лиши
ло нас немалого числа клиентов.

Мы внесли в Госкомимущестто и Уюпт- 
биржеторг, являющиеся нашими патронами 
во всех делах, предложения на сей счет, наде
ясь на твердую поддержку Кабинета Мини
стров, Принятие правительством Узбекистана 
специального решения, направленного на 
дальнейшее ра житие биржевой и ярмарочной 
торговли, будет действенным и необходимым 
подспорьем для реализации наказов руково
дителя (хжударства о повышении у[Х1вня на
шей работы с учетом междуна|Ч1дных норм,

С танислав  А л ту н я н ц .

ИТОГИ ТОРГОВ НА РЕСПУБДНКЙОСКОЙ Ф01Д0В0Й БИРЖЕ "Т001КЕЙТ
СВСТОЯШИМСЯ 20 - 23 1нар|.

1 1 1Р1Т В8 т т ш  с «ешыми кумягймм состянд 11.412.241 сумм.

№ Наименование АО Ассоциация Область Кол-во Пена сл. Сумма сд.

1. Сурхондарс поч гаси
2. Кукон гушт
3. Ур|утский антоб-таксомот. парк 
4 Е^ЕКТК0Nд^К1^!5Н
5, Олот туман М Г11
6, Олог туман МТП
7, Каракуль пахта гозалаш з-ди
8, Курли
9, П1ЕКТК0ЫуиК1Ы5Н
10, Тахиаташ дои махсуло'глари
11 Пешку туман МТП

Магбуот таркатувчи
Уз1 уштсутсаншт
Узавтсуфанс
Узэлтехснноат
Узкищхуж'таьминвттузатиш
У 1киитхужтаьминотгузатиш
Уздавпахтасаноатсогиш
Узбекбрляшун
Узэлтехсаншг
Уздонмахсулот
Узкишхужтаъминотгузатищ

Примечание: данная иш^рмация не может служи^гь осн««аиием шм котировок.

Сурхандарьинскш
Ферганская
Самаркандская
Ташкент
Бухарская
Бухарская
Бухарская
Самаркандская
Ташкент
Каракалпакстан
Бухарская

1700
614
500
1141
241
241
468
299
1655
846
416

ККЮ
1940
1050
1300
101Ю
1000
800
1100
1300
1300
500

1700000
1191160
525000
1483300
241000
241000
374400
328900
2151500
1099800
208000

УЛИЦА
НОВОСЕЛОВ

В правление колхоза "Бозка- 
ла" Янгибазарского района в 
прошлом году от дехкан посту
пило 26 заяатений на строи
тельство индивидуальных до
мов, И что характерно, в эти 
зимние дни они начали справ
лять новоселье.

Изучив заявления, в правле
нии решили выделить участок 
под целую улицу. Всем бььли 
розданы проекты сельских до
мов, подготовленные местными 
архитекторами. Они понрави
лись всем. Еще бы: есть про
сторные приусадебные участки, 
помещения для содержания 
скота и птицы. Разработан так
же проект водо- и газоснабже
ния.

Колхоз, скооперировав 
средства индивидуа,льщиков, 
взял строительство как бы в 
свои руки. Все необходимые 
материалы нача^ти поступать 
централизованно.

- В прежние годы, - расска
зывает председатель колхоза 
Атаназар Мадримов, - индиви- 
дуа^льщики были предоставле
ны сами себе. Представьте, как 
было им трудно. Например, 
чтобы доставить только маши
ну цемента в глубинку, прихо
дилось изрядно повозиться там 
и тут, потратить время, нервы, 
средства... И так каждый заст
ройщик бегал бы в отдельнос
ти.

Все расчеты мы заранее под
готовили с экономистами. В 
выигрыше оказались все. За до
вольно короткое время в колхо
зе появилась новая благоустро
енная улица. Все жители хозяй
ства теперь обеспечены жильем.

Минувший год для дехкан 
"Бозкалы" завершен успешно. 
Перевыполнены задания по 
производству хлопка, риса, ово
щей, мяса, молока. Рентабель
ность сельскохозяйственного 
производства по итогам 1997 
года составила 30,4 процента. 
Это позволяет хозяйству и 
впредь ассигновать немалые 
средства на социально-бытовые 
нужды своих тружеников.

Ю с у п  И бр аги м ов . 
Соб. корр. "Прмды Востока".

Хорезмская область.

ДРУЖБА
НАВЕКИ

в посольстве Кыргызстана в 
Ташкенте в связи с годовщи
ной подписания Договора о 
вечной дружбе между двумя 
странами, пятилетием со дня 
установления дипломатичес
ких отношений между ними 
состоялся брифинг.

Как известно, дипломати
ческие отношения между на
шими государспмми бьиш уста
новлены В(|)спрале 1993 года. Во 
»|кмя (к|)ициального визита ру
ководителя Кыргызстана в Уз
бекистан 24-25 декабря 1996 
года президенты Ислам Кари
мов и Аскар Акаев подписали 
Договор о печной дружбе между 
двумя республиками.

Как отмс'тил ни брифинге 
Чрешычайный и Полномоч
ный ГЬкил Кыр1ызслана в на 
шей стране Ботиршж Сидиков, 
между наипши респуШшками 
(х:ущсс тнляется плодотворное 
сотрудничеспю, в частности, в 
экономической, полигической 
и культурной с(1>ерах. Он под
робно рассказал о конкретных 
н а п ра вле н и я х двус горон н е го 
сотрудничестин, достигнутых 
успехах, а также о планах на 
пе1кпектину,

|У лА ).
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МЕЖНАЦИОНАЛЬНОЕ СОГЛАСИЕ - 
ОДИН ИЗ ФАКТОРОО РАСЦВЕТА СТРАНЫ
Построение демократического 

государства, где соблюдаются все 
права граждан, сгато главной це
лью общественно-политических 
реформ, начавшихся после обре
тения Узбекистаном независимо
сти. Как подчеркнул Президент 
Ислам Каримов в своей книге 
"Узбекистан на пороге XXI века: 
угрозы безопасности, условия и 
гарантии прогресса", межнацио
нальные отношения в стране 
представляют собой одно из опре
деляющих условий внутриполи
тической стабильности и нацио
нальной безопасности. Благодаря 
усилиям руководства страны в 
республике создана и поддержи
вается обстановка межнациональ
ного мира и согласия, которая 
способствует осуществлению мас
штабных преобразований во всех 
сферах жизни нашего общества.

И это,, действительно, боль
шое достижение. Ведь сегодня в 
Узбекистане живут представите

ли около 130 наций и народно
стей. Являясь гражданами респуб
лики, они составляют единый на
род Узбекистана, их права и свобо
ды равны и защищены главным 
законом страны - Конституцией.

Каждая диаспора имеет все воз
можности для развития своей са
мобытной культуры, языка, юз- 
рождения народных обычаев и тра
диций. Действуют 80 нацио
нальных культурных центров, ко
ординацией работы которых зани
мается Республиканский интерна
циональный культурный центр, 
открьпый шесть лет назад в Таш
кенте. Он не татько предостаатяет 
место для проведения различных 
мероприятий, встреч, концертов - а 
это большое оригинальное здание 
на одной из центральных столич
ных улиц с хорошо оборудованны
ми залом и сценой. Рабогаики рес
публиканского центра помогают в 
их организации, в открытии наци
ональных школ и дошкольных уч

реждений, где дети воспитываются 
в соответствии с традициями своей 
национальной культуры, содей
ствуют они и в приобретении необ
ходимых для обучения оборудова
ния и литературы.

Центр способствует также на
лаживанию связей с различными 
государственными и обществен
ными структурами как Узбекиста
на, так и других стран. Это поисти- 
не центр межнационального со
гласия, где представители разных 
диаспор в дружеской обстановке 
могут обсудить все проблемы вза
имодействия друг с другом. Здесь 
накоплен большой опыт такой 
работы. Проводятся совместные 
конференции и семинары по меж
национальным отношениям, ис
пользование итоговых рекоменда
ций которых раздвигает рамки со
трудничества между раз1личными 
культурными центрами.

В последние годы стало тради
цией проведение в Узбекистане

дней культуры других стран СНГ. 
Последнее такое событие - Дни 
украинской культуры в нашей 
стране, состоявшиеся в конце 
прошлого года. На встрече в ин
тернациональном культурном 
центре гости с Украины отмеча
ли, что обстановка прочного меж
национального согласия,создан
ная в Узбекистане, может слу
жить примером для многих реги
онов планеты, где не утихают 
конфликты. Поддержание фаж- 
данского мира, на что направлена 
вся деятельность интернацио
нального культурного центра, - 
один из факторов развития наше
го общества по пути демократи
ческих реформ, процветания об
щей для всех фаждан Узбекиста
на независимо от их националь
ной принадлежности Родины.

А н н а  И ванова .
Корр.УзА.

С К О Л Ь К О  БЫ ВЕРЕВО ЧКА  
НИ В И Л А СЬ ...

Сотрудники государственного 
налогового управления Сурхан- 
дарьинской области выявляют 
лиц, различными путами получа
ющих высокие прибыли, но вся
чески, даже путем подделки доку
ментов, пытающихся уклониться 
от уплаты налогов, добиваются 
привлечения их к ответственнос
ти за нарушение закона.

Именно нарушения такого 
рода были выявлены в деятельно
сти отдельных руководителей и 
работников областного предпри
ятия по снабжению нефтепродук
тами и его филиалов на местах.

В прошлом году было скрыто 
от обязательного налогообложе
ния на прибыль 33 мил^^иона 765 
тысяч сумов, от налога на доба
вочную стоимость 18 миллионов 
195 тысяч, от других выплат - 1 
миллион 473 тысячи сумов. После 
проведенной проверки с пред
приятия в совокупности со штра
фами удержано в бюджет 77 мил
лионов 772 тысячи 600 сумов.

Такая обстановка на головном 
предприятии привела к  тому, что

в его филиалах на местах и запра
вочных станциях царят беспоря
док, обсчет покупателей, фубость 
в работе с клиентами, не действу
ют приборы, измеряющие коли
чество отпускаемого горючего.

Нефтепродукты разбазарива
ются и в акционерном обществе 
"Агрокиметаъминот" Байсунско- 
го района. В частности, заведую
щий складом Т.Очилдиев растра
тил 2916 литров дизельного топ
лива на общую сумму 42 тысячи 
569 сумов. Путем подделки доку
ментов он присвоил 3040 литров 
бензина и 1350 литров дизельно
го топлива. Это АО в течение 
нескольких лет не выплачивало 
налог за землю, которую аренду
ет. За все эти "деяния оно вып
латило 16 тысяч 400 сумов допол
нительного налога, а также 
штраф в таком же размере. По 
данному факту прокуратурой 
района возбуждено уголовное 
дело.

Ч о ри  Тухтаев .
Корр.УзА.

Х А Л К А Р О  З ^ А Е Т 1 М Т Е Н М А Т Ю Ы А Ь  Ы Р Е

КРОВАТЬ У  МЕАНОГО ЧАНА
"Вы видите эти крыши? Они 

красные. А эта, поодаль, - почти 
совсем черная. Под ней - конь
ячные погреба, испарения за 
два-три года делают крышу тем
ной. Мы называем 2-3 испарив
шихся процента коньяка "долей 
ангелов . Таким эффектным 
вступлением знакомит со своим 
хозяйством Рене Уврар из Жон- 
зака. Если название этого го
родка мало кому что может ска
зать, то соседний Коньяк не 
нуждается в рекламе; к северо- 
востоку от виногоадников Бор
до, вдоль реки Шаранты, дела
ется куда более крепкий и никак 
не менее благородный напиток, 
чем бордоские вина.

Коньяк начинает свой путь к 
потребителю не в фирменной 
бутылке, а у мелких производи
телей, вроде Уврара. После 
уборки урожая два долгих осен
них месяца они днюют и ночу
ют у перегонных аппаратов. 
Уврар даже устроил рядом с ог
ромными медными чанами не
большую комнатку, чтобы мож
но было не отрываться от про
цесса чрезвычайной важности. 
Нужно отделить, как здесь гово-

Ф р а н ц у з с к и й  к о н ь я к  у  с е б я  д о м а
рят, "голову" - самый жесткий и 
крепкий алкоголь и "хвост” - са
мый слабый - от "сердца" - конь
ячного спирта, предназначенного 
для выдерживания. Именно ему 
предстоит превратиться в знаме
нитый французский коньяк. '

'Теперь, когда у нас есть газ - 
а он подведен в 1988 году, все куда 
проще, - объясняет Рене. - Рань
ше приходилось поддерживать 
тепло в аппарате дровами". Те
перь физические затраты куда 
меньше. Надо только поджидать, 
когда спиртометр достигнет от
метки в 60 фадусов.

Затем спирт разливают в бочки, 
и он выдерживается несколько лет. 
Таким фирмам, как "Реми-Мар- 
тен" или Курвуазье", торопиться 
некуда; их фирменный знак позво
ляет им спокойно подождать, пока 
спирт примет темную окраску от 
щ ^вых бочек. А потом гиганты 
закупают всю продукцию и транс
портируют ее в свои знаменитые

Пменные подвалы.
Ларочный французский ко

ньяк представляет собой смесь от 
разных мелких хозяйств, владель

цы которых сами перегоняют 
спирт и сами его вьшерживают в 
бочках. А крупные фирмы лишь 
смешивают его по своим рецеп
там и приклеивают этикетки.

В основном контролируют про
изводство коньяка - с незапамят
ных времен - англичане, которые ■ 
несколько столетий традиционно 
ввозят винную продукцию с юго- 
запада Франции. Если правильно 
расшифровать загадочные аббре
виатуры на этикетках, можно ра
зобраться, какой коньяк - молодой, 
двухлетней выдержки, какой - 
средний, четырех-пятилетней, ка
кой - старый, не менее шестилет
ней выдержки. Рассказываюгт, что 
есть коньяки и щестидесятилетней 
выдержки, только их мало кто пил: 
цена доходит до 4500 франков (око
ло 800 даътаров) за бутылку.

Вообще же, считают в Коньяке, 
хороший напиток датжен взращи
ваться в течение жизни одного 
поколения. У каждого мелкого 
производителя найдется в соб
ственных погребах "экстрастарый" 
коньяк 60-70-х годов - но только 
для друзей. Оптовой продажей

пусть занимаются те, кто это уме
ет, - профессиональные коммер
санты, торговые дома, которые и 
олицетворяют в глазах мировой 
пьющей и нет общественности 
французсм1Й коньяк.

Правда, в последние годы не
которые молодые горячие гаювы 
пытаются основать собственную 
коньячную марку, пытаясь про
дать коньяк, минуя торговые дома. 
Но это, как правило, не удается: 
конкурировать со знаменитыми 

омами одиночкам не под силу. 
I постедние годы в целом тор

говые дома покупают все меньше 
коньяка у производителей. В 70-е 
годы - около 50 тысяч гектолитров. 
Сейчас - не батее 20 тысяч. Глав
ный враг - аперитивы и виски. 
Теперь мало кто позволяет себе 
пропустить маленькую рюмку ко
ньяку после еды. Дело доходит до 
такого кощунства, как коктейли 
на коньяке, - лишь бы сбыть. С 
виски конкурировать очень труд
но; для их производства достаточ
но ячменя, а коньяку необходима 
винофадная лоза, с которой надо 
работать круглый год. А продавать 
приходится по той же цене - де
шевле 100 франков бутылка...

ВЕАЬМЫ ПРБАСКАЗЮАЮТ...
Королева Великобритании 

Елизавета II, столкнувшись с 
резко негативным отношением 
к ней фаждан сфаны, которое 
.удет выражено в результатах 

опросов общественного мне
ния, примет решение отречься 
от престола в 1999 году.

Таково лишь одно из многих 
предсказаний, которые были 
сделаны американскими ведь
мами в ходе социологического 
исследования, проведенного 
нью-йоркским Центром по изу
чению загадочных явлений.

Предсказания не имеют ничего 
общего с шуткой или розыфы- 
шем, пояснил заместитель дирек
тора центра Чарльз Миллер. Он 
рассказал, что на протяжении пос
ледних 20 лет центр проверит оп
рос 340 наиболее известных в 
США ведьм и составляет список 
сделанных ими предсказаний. 
Сами ведьмы друг друга не знают, 
а потому о сговоре речи и быть не 
может. Если одно и тоже предска
зание делается 5-6 ведьмами, то в 
этом случае оно заносится в спи
сок наиболее вероятных событий

следующего года. Примечате^^ьно, 
что до 40 процентов предсказан
ных событий сбываются.

Так, уточнил представитель 
центра, американские ведьмы 
предсказали распад Советского 
Союза задатго до того, как это 
стало свершившимся фактом.

Что же еще, помимо отрече
ния английской королевы, про
видят в новом году представители 
"нечистой силы"?

Согласно их прогнозам, ин
декс Доу-Джонса к  следующему 
лету преодолеет рубеж в 10 тысяч

пунктов. Примечательно, что раз
витие событий на бирже уже 
вполне согласуется с этим пред
сказанием. Авторы светской хро
ники в будущем году будут рас
сказывать о планах одной из 
крупных голливудских студий 
сделать римейк классического 
американского фильма "Унесен
ные ветром", главные роли в ко
тором исполнят Арнольд Швар
ценеггер, Мадонна и Брэд Питт.

Касаясь сферы большой поли
тики, ведьмы уверенно говорят, 
что очередной год станет для Бе
лого дома годом постоянно выс
казываемых в его адрес обвине
ний самого различного характера.

КОЕ-ЧТО О РАЕ, 
ААЕ И СМЕРТИ

Несколько удивительные ре
зультаты дал проведенный недав
но Институтом Гэллапа опрос 
общественного мнения. Оказа
лось, что из 1.212 опрошенных 
взрослых американцев, прожива
ющих в различных уголках стра
ны. 72 процента верят в суще
ствование рая. Причем среди них 
четверо из каждых пяти считают, 
что имеют хорошие «ли даже от
личные шансы попасть туда. Не
сколько меньше - 56 процентов - 
верят в существование ада. Но 
уже только 4 процента из них 
считают, что могут оказаться там.

Эти цифры оказались как бы 
побочным результатом опроса и 
подготоатенного на его основа
нии доклада, которые были посвя
щены самой печальной в жизни 
теме - смерти и отношению к ней. 
В ходе сброса, проводившегося по 
телефону, его участников проси
ли, в частности, сказать, что они 
думают о смерти, что может стать 
утешением в последние часы, что 
больше тсего беспокоит, верят ли 
они в жизнь после смерти.

По словам руководителя Ин
ститута Джорджа Гэллапа, его по
разило то, что на вопрос, что бать- 
ше всего страшит и беспокоит в 
приближении смерти - практичес
кая сторона (кто позаботится о 
близких вам людях после вашего 
ухода), эмоциональная (невоз
можность, например, с кем-то 
попрощаться), медицинская (фи
зическая боль) или, наконец, ду
ховная (не быть кем-то прощен
ным), - в обшей сложности 38 
процентов опрошенных назвали 
духовную сторону, а материаль
ные или практические аспекты 
вьшвинул только 21 процент. При
чем 42 процента тех, кто выдвигает

на первый план духовную сторо
ну, боятся, что Господь не простит 
их. По меньшей мере паювина 
опрошенных также сочла чрезвы
чайно важными четыре момента: 
чтобы в последние часы рядом с 
ними находился тот, кто смог бы 
разделить страх и тревоги, чтобы 
просто кто-то был рядом, чтобы 
можно было помолиться в одино
честве и чтобы у них был кто-то, 
кто поматится за них. Как отметил 
Дж.Гэллап, проведенный опрос 
ясно показывает, что духовные 
потребности американцев в зна
чительной степени не удовлетво
ряются.

Исследование, согласно газете 
" Н ью- Йорк тай мс", также показа
ло, что жители страны разделены 
на три практически равных лаге
ря в отношении острой проблемы 
- надо ли разрешить врачам помо
гать легко уйти из жизни людям, 
безнадежно больным или страда
ющим от невыносимых болей. 
Треть опрошенных ответила, что 
выступают "за", треть считает, что 
закон должен разрешать такой 
шаг, но только в исключительных 
случаях, и еще треть называст это 
невозможным ни при каких об
стоятельствах.

В то же время, отвечая на воп
рос, могут ли они представить 
себя в ситуации, когда им придет
ся просить врача помочь им уйти 
.из жизни без1болезненно, респон
денты разделились почти поров
ну - 50 процентов считают, что 
могут, и 47 процентов не пред
ставляют себе подобного стече
ния обстоятельств.

Что же касается вопроса о вере 
в жизнь после смерти, то боль
шинство американцев решают 
его для себя положительно.

н е о б ы ч н ы й

лопинг
Не лизнув крови тренера, 

бегунья не показывает высоких 
спортивных результатов

Всякий раз после финиша 
некая Рувияти, завоевавшая 
"золото" в кроссе на 10 км во 
время проходивших недавно в 
Джакарте 19-х Иф Юго-Вос
точной Азии, устремляется к 
ожидающему се тренеру, прока
лывает ему палец и слизывает 
капающую кровь.

"Я абсолютно ничего не 
могу с собой поделать,
разоткровенничалась с жур
налистами спортсменка-вам- 
пирша. - Это превыше моих 
сил. Сразу по пересечении 
финишной линии МНС неоо- 
ходимы несколько капель 
тренерской крови".

Тренер терпит подобную 
пытку вот уже несколько лет. 
По его словам, его 
ца настаивает на подобной п ^  
цедуре, иначе она не может 
энергетически заряжатъся^^^

ОТЕЛЬ АЛЯ 
"ЧЕЛНОКОВ"
Гостиница для "челноков" из 

СНГ открылась в Дубае. Первыми 
ее гостями стали москвичи, пи
терцы и деловые люди из Казах
стана. Они занимают сейчас по
чти три четверти из примерно ста 
номеров трехзвездочного отеля 
"Роялтон", расположенного в 
торговом районе Дейра.

"Мы ориентируемся на разме
щение приезжающих в Дубай за 
покупками деловых людей из 
СНГ, прежде всего из Грузии, 
Азербайджана, Узбекистана и 
Казахстана”, - сообщила коррес
пондент.

"Роялтон" принадлежит извес
тному эмиратскому бизнесмену 
Рашеду Хабтуру, который атадеет 
таксомоторным и автобусным 
парками в Тбилиси, имеет фи
нансовые интересы и представи
тельства в Баку, Ташкенте, Киеве 
и некоторых других столицах 
СНГ.

п о д  з н о й н ы м  Н Е Б О М  А Р Г Е Н Т И Н Ы
Легендарный Остап Бендер 

говорил, что у него лично есть 
четыреста сравнительно честных 
способов "изъятия" денег у фаж
дан, а ужас его положения заклю
чается в отсутствии богатых лю
дей. Современные аргентинские 
коллеги великого комбинатора не 
тратят время на поиски местных 
аналогов товарища Корейко, они 
применяют свой арсенал методов 
обмана представителей среднего 
класса.

"Продавцы иллюзий" и лю
бители легкой наживы предпо
читают не связываться с милли
онерами. особенно с подполь
ными. Они лишают сбережений 
легковерных аргентинцев, ко
торых не устраивают 6-7 про
центов годовых в банках. Мест
ные жулики презрительно на
зывают своих клиентов "птен
цами", с легкостью обводя их 
вокруг пальца. Снимается офис 
в деловой части города (на ме
сяц-другой), покупается класс
ная мебель, нанимается длин

ноногая секретарша и... можно 
начинать.

Если на .местном Остапе кос
тюм от Армани, а его рука при
вычно поигрывает сотовым те
лефоном последней модели, то 
успех гарантирован. Обещание 
выплачивать 3 процента в месяц 
от суммы в 5-10 тыс. песо (та же 
сумма в долларах США) дей
ствует на "птенцов" безотказно. 
Они несут свои денежки на блю
дечке с голубой каемкой и спох
ватываются лишь через два-три 
месяца,_ когда контора "Рога и 
копыта" закрывается, остаа11ЯЯ 
ни с чем разгневанных вкладчи
ков.

С такой же легкостью местные 
Остапы продают в рассрочку лег
коверным "птенцам" дома на пля
же, у которых, как выясняется 
позже, оказывается от двух до 
десяти владельцев. Пользуясь 
стремлением аргентинцев к иде
альной фигуре, мошенники тор
гуют оптом и в розницу всевоз- 
можными средствами для похуде-

ния. Фантазия в этом направле
нии бьет фонтаном: мази, пояса, 
пластмассовые стельки с загадоч
ным узором, серьги и браслеты, 
которые якобы позволяют сбра
сывать до 10 кг лишнего веса в 
неделю.

В последнее время полиция 
предупреждает непризнанных ге
ниев не соглашаться на участие в 
сомнительных литературных 
конкурсах. Сначала местные Ос
тапы не жалеют дифирамбов для 
начинающих поэтов и писателей, 
потом спешат осчастливить их 
"победой" на конкурсе, а затем 
уже сдирают с них три шкуры для 
публикации сборника произведе
ний, который, конечно, никогда 
не увидит ни автор, ни его по
клонники.

Если на одной из улиц Буэ- 
нос-Айреса к вам подойдет чело

век и предложит принять участие 
в лотерее, главным призом кото
рой станет поездка в Рио-де-Жа
нейро. то стоит вспомнить, что 
именно этот город был мечтой 
детства Остапа Бендера. Увы, 
участнику лотереи никогда не 
услышать, прогуливаясь по пля
жу Копакабана, оригинал рос
сийского хита "Мальчик хочет в 
Тамбов", хотя в его доме обяза
тельно раздастся телефонный 
звонок и приятный женский го
лос объявит, что он стал облада
телем главного приза. Только 
снача;1а нужно зайти в офис и 
заплатить 20 песо за оформление 
поездки. Такой прием действует 
безотказно. По сути дела, мест
ные Остапы на совершенно ле- 
га;1ьных основаниях получают 
толстую пачку 20-песовых банк
нот.

По сообщ ениям га з е т , телеграф ны х а ге п т с т и ,  
в е стн и ко в  зарубеж ной инф ормации и п р е сс-сл уж б .

НОВАЯ
СЕЛЬСКАЯ

ЗДРАВНИЦА
Колхоз "Сиза" среди хо

зяйств Балыкчинского района - 
самый отдаленный от райцент
ра. И п(Ютому для местных тру
жеников вступление в строи 
нового сельского врачебного 
пункта в кишлаке Актепа этого 
хозяйства стало большим сооы

^"'современное здание врачеб
ного пункта возвели строите^- 
ные бригады Ччна^алской пе^^
дннжной механизированной к 
лонны№ 3 треста "Андижанвод-
строй". Работы стоимостью 8
миллионов сумов были выполне

ны в короткий срок.
Н новом лечебном учрсжде 

НИИ имеются спечиализиро- 
ванные отделения для Д 
„■.рослых, дневной стацион«Р 
на восемь коек, диагности 
кие и лечебные ' ,0^
нашейные самой современной
медицинской аппиратуроИ '
ботают здесь
мне врачи и средний мед
ск^й нерсонал,
ные областным отделом МР
воохранения.

Карим Н и з а м о в .
КоррУ*А

Андижанская область.

■ПЕРШЕВУЗБШСТАНЕ 
ЭЛШРОННО-ПКШУШЕ млш ти «ОППМА» 

УЗБЕКСКИМ ШШФТОМ НА ОСНОВЕ ЛЛПШСКО! ГРАФ1КМ

« русский, узбекский, 
латинский шрифты

•  нстажныа ■ мссплуотации
•  уяобны в робот»

•  современный ДИ10ЙН
•  сврвисиоа овслуживонив
•  1 год гарантии
•  ремонт
•  расходный мсггврит
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"Амстердам - это окно в мир..."

"... а КЛМ поможет вам его 
открыть дважды в неделю

из Алматы."

0^
г .

Т е л е ф о н ы :
5 5 - 0 0 - 8 1 ,
5 4 - 0 0 - 7 1 .
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Социальная
эффективность

экономики
в последнее время все чаще встречается выражение "социальная 

эффективность экономики". Расскажите, пожалуйста, что это за понятие! 
Н. Ахраров. г. Ташкент.

На вопрос читателя редакция попросила ответить востоковеда Бахо- 
дыра Сид^кова, занимающегося этой проблемой.

Высокий уровень эффектив
ности экономики (народного хо
зяйства) - что это такое? Ясно 
одно, что ни технические дости
жения, ни многочисленные от
крытия и изобретения, ни произ
водство хороших вещей, причем в 
бааьшом количестве, ни высокая 
производительность труда и ни ее 
рациональная организация не яв
ляются, взятые по отдельности, 
критерием оценки. Многое из 
того, что пишется и говорится на 
эту тему, страдает односторонно
стью и тенденциозностью в пони
мании эффективности экономи
ки и в отборе критериев ее оцен
ки.

Если говорить об эффективно
сти социа/1ьно-рыночной эконо
мики стран Запада, необходимо 
учитывать тот факт, что она по- 
разному проявляется на различ
ных уровнях, - на уровне отдель
ных предприятий, отраслей эко
номики, экономики целой стра
ны и, наконец, всего западного 
мира. При этом необходимо раз
личать абстрактную и реальную 
эффективность. В первом случае 
принимаются во внимание лишь 
некоторые признаки экономики, 
причем в наиболее развитых и 
характерных образцах. В случае 
же реальной эффективности учи
тывается вся совокупность ее 
важных признаков, причем во 
множестве реально существую
щих факторов.

Далее необходимо различать 
экономическую и социальную 
эффективность народного хозяй
ства. В первом случае экономика 
рассматривается сама по себе, во 
втором - с точки зрения способ
ности решать социальные про
блемы (условия труда, занятость, 
жизненные гарантии, социальная 
защищенность различных грУпп 
населения и т.д.). И наконец, 
нужно различать эффективность 
экономики и экономическую эф
фективность общества. В после
днем случае требуется суммарная 
оценка экономики с учетом не 
тапько экономических и соци
альных критериев, но и факторов 
иного рода, касающихся обще
ства в целом (способность пере
живать природные катастрофы и 
кризисы, противостоять военной 
агрессии и т.д.). Одним словом, 
проблема эффективности эконо
мики и общества яатяется слож
ным комплексом разнородных 
проблем, исключающим единое и 
однозначное решение. Этот воп
рос особенно актуален в условиях 
Узбекистана, страны, совершаю
щей переход к социально-рыноч
ной экономике.

Не всякая организация произ
водства и вообще деловой жизни 
общества осуществляется в соот
ветствии с экономическими 
принципами. Экономические 
критерии основываются на соот
ношении затрат на какое-то дело 
и его результатов. Принципы 
производства имеют целью так 
организовать дело, чтобы эконо
мическая эффективность была 
как можно более высокой.

Социальные же критерии, 
интересующие нас в данном 
случае, основаны на том, в ка
кой мере деятельность предпри
ятий соответствует интересам 
делового общества. В недалеком 
прошлом предприятия должны 
были обеспечить работой и тем 
самым дать источники суще
ствования максимально ^ л ь -  
шому числу людей, в принципе 
исключив безработицу. Социа
листическая экономика, факти
чески пренебрегая экономичес
кой эф(^ктивностью, была тео
ретически нацелена недостиже
ние высокой степени социаль
ной эффективности. Однако она 
не смогла добиться этой цели н 
долгосрочном плане в силу сво
ей экономической нерентабель
ности. Система же социально
рыночной экономики, устано
вившаяся в странах Запада, дос
тигнута благодаря высокой сте
пени экономической эффектив

ности и высокого уровня соци
альной защиты.

Социальная эффективность 
экономики характеризуется 
многими факторами; способно
стью существовать с весьма низ
ким уровнем или полным отсут
ствием безработицы, сильными 
социальными гарантиями, срав
нительно легкими условиями 
труда, способностью ограничи
вать и вообще не допускать из
быточные и убыточные пред
приятия. сосредоточивать боль
шие средства и силы на решение 
исторически важных задач - ин
дустриализация страны и других.

И поэтому невозможен меха
нический перенос системы со- 
циально-рыночной экономики, 
которая возникла на Западе не 
сразу, а формировалась веками, 
в незападные страны по многим 
причинам (иные экономические 
традиции, иной человеческий 
материал, иная степень самоор
ганизации населения и т.п.). В 
частности, для Узбекистана, 
страны с другими, отличными от 
Запада историческими и эконо
мическими традициями, возмо
жен только свой путь построе
ния социально-рыночной эко
номики, с учетом особенностей 
нашей страны. Поэтому руко
водство республики выбрало са
мостоятельный путь перехода к 
рынку, стараясь развивать соци
альный аспект общества и при
вивая уважение к своей системе 
ценностей. Надо признаться са
мим себе, что нет необходимости 
конкурировать с запаяными на
родами в той организации обще
ства, которая исторически воз
никла у них. И еще. Несколько 
слов о роли государства в усло
виях социально-рыночной эко
номики.

В западной философии 
рынка, по крайней мере начи
ная с сороковых годов, идет 
борьба двух направлений - го
сударственников и рыночни
ков. Оба направления призна
ют роль рынка и роль государ
ства. Но каждое из них делает 
упор на то или на другое. Такое 
противопоставление, на наш 
взгляд, лишено научного 
смысла. Роль государства в 
функционировании рынка об
щеизвестна и очевидна. И дело 
не в том, слишком велико или 
слишком ма̂ ло участие госу
дарства в работе рынка. Важно 
то, что государство является не 
просто охранителем и регули
ровщиком (в какой-то мере) 
рынка, а в том, что оно само 
есть фактор эконом ики и 
крупнейший участник рынка. 
В жизни страны возникает 
масса проблем, которые рынок 
сам по себе не способен ре
шить и которые можно решить 
лишь силами государства. Не
обходима социальная, т.е. об- 
ш еспенно-ограииченная и 
контролируемая экономика. 
Дефекты рынка, а такоаых 
множество, должны быть вос
полнены усилением экономи
ческой роли государства. Кро
ме того, государство распоря
жается колоссальными денеж
ными суммами. Оно является 
самым крупным покупателем 
на рынке, размещая заказы 
бесчисленным фирмам и пре
доставляя им кредиты. А обра- 
зование наднациональных 
рынков и мирового рынка нео
твратимо превращает государ
ственную  власть нацио
нальных государств в участни
ков рынка наряду с гигантски
ми концернами и банками. 
Наконец, государство обязано 
обеспечивать безопасность на
селения и собственной терри
тории, Интересы националь
ной безопасности и интересы 
отдельных рыночных структур 
могут не совпадать. Но глав
ным критерием является со
блюдение интересов общества 
и каждого человека в отдель
ности.

ВРАЧ-УНИВЕРСАЛ 
ДЛЯ СЕЛЬЧАН

Ц  в Ташкенте проведено рас-

* ширенное совещание учшого 
совега Ташкентского институ-

I
щ
I

та усивсршенствования вра
чей. В нем приняли участие 
представители Мннистерсгва 
гфавоохранения и его област
ных управлений, медицинских 
ииспггутов, а также ра((<пкн- 
ки сельских врачебных пунк
тов (СВП),
На совешании были подведе

ны итоги деятельности института 
в минупшсм и намечены псрспек- 
1ИВЫ работы на будущий гх̂ а. 
Большое внимание было уделено 
повышению УР4М1НЯ подготовки 
врачей для работы 
чебных пунктах.

Выступивший на собрании 
ректор института профессор 
Д.С'обироН сообщил, что во ИСП(ХЛ- 
нение ТЬкганоапения Кабинета

с ооирст с(Х)6щил, что во иш>л- 
ние ТЬкганоапения Кабинета 

Министров Узбекистана "О про
грамме развития социальной и н ^  
^сфуктуры села Республики Уз
бекистан на период до 2000 года" 
по инициативе Министерства 
адикюхранения и при поддержке 
Всемирного банка в 1946-97 |щах 
в институте было подготов,1ено 
640 специалистов различного про

филя - педиатров, терапевтов и 
врачей общей практики. Они бу- 
дуг работать в качественно новых 
лечебных учгкжденнях - СИП, 
которые до 2000 года повсеместно 
заменят сельские врачебные амбу
латории и участковые больницы, а 
также фельдцгерско-акушсрские 
пункгы.

На совешании подчсркипа- 
лось, что необходимо ре шить име
ющиеся проблемы, оптимншро- 
вать процесс подготовки мелн- 
цинских кадров. Выло |1ешено 
шире прн1шек1т .  к повышению 
квалификации врачебного пе|к'о- 
нала медииинские вузы респуйли- 
ки, готовить универсальных пра 
чей. Следует также наладить вы
пуск отнечаюшей современным 
требо1иниям специальной учеб
но-методической литерагуры

Участники совещания олме- 
тили, чго в наступившем году, 
объявленном Проидентом го
дом семьи, подппоика в нашей 
стране врачей общей практики, а 
в перспективе и семейных вра
чей, приобретает «кобоо значе
ние

О.ЗйЛуивйгкая.
Корр. У1 А.
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Итоги прошедшего сезона и то, что 
ожидает наших болелыцикоа ■ яы- 
пешнем году, - таком была тема раз
говора с генеральным секретарем фе
дерации Закиром Курбаноаым. Но 
проблемы и вопросы оказа^гись столь 
разнообразными, что не умещались в 
рамкн интервью. Потому оно будет 
перемежаться комментариями, справ
ками, статистическими данными.

"ЧЕМПИОНАТ ПРОШЕЛ 
БЕЗ "ЧП",

- первое, что сказал в интервью Закир 
Курбанов, видимо, памятуя предшущий 
сезон, когда за нарушение дисциплины 
болельщиками команда "Бухара" была 
отстранена от иф. Действительно, это 
беспрецедентный случай в мировой 
практике, когда из-за хулиганских дей
ствий зрителей "полетели головы" еще и 
многих руководителей республиканской 
федерации. Вот если бы так же круто 
действовали, когда проводились явно 
договорные матчи? Но об этом - позже.

- Особенностью минувшего футболь
ного года является ТР, что у нас появился 
новый чемпион - МХСК, - продолжил 
генеральный секретарь. - Армейская ко
манда несколько лет шла к этому званию. 
Считаю, заслуженно победила, установив 
своеобразный рекорд - 19 выифышей 
подряд. Думаю, что такое достижение 
вряд ли какому клубу удастся повторить. 
К тому же первое место далось армейцам 
в нелегкой борьбе с несколькими коман
дами. которые в равной степени претен
довали на высшую ступеньку пьедестала 
почета - "Нефтчи", "Навбахор", "Дустлик",
Пахгакор". Об этом говорю, несмотря на 

кажущуюся большую разницу в очках.
С0РММ1 1 У МХСК к концу сезона бь(Ло 90 

0ЧК0 1 , у ферганце» - 81, "Навбахора" - 68, 
представитепейТашкентской области-62, пах- 
такоро1 це1 - 6 1 .

- Нобыла внутренняя интрига, - утвер
ждает Курбанов. - МХСК выскочил впе
ред потому, что остальные четыре клуба 
отобрали друг у друга очки. Шло настоя
щее соперничество. Многое решали оч
ные поединки между этими командами. В 
частности, армейцы добились стопроцен
тного результата с
Нефпж", но поде

лили очки с осталь
ными претенден
тами на "затото",
Ферганцывифахс
той же четверкой потеряли тринадцать(!) 
очков. Примерно то же самое можно 
сказать о соперничестве между другими 
из этой пягерки. Они были примерно 
равны по силам, что и держало в напряже
нии ба1е̂1ьщиков

- И все же уровень чемпионата любой 
страны определяют команды, занимающие 
середину турнирной таблицы - они нахо
дятся между лидерами и аугсаЦдерамн. К 
кому они ближе - к первым или вторым?

Так называемую "золотую середину" 
я бы поде.'гил еще на две части. В первой 
- "Наснф", "Бухара", "Согдиана" и "Зараф- 
шан". Среди них, конечно же, несомне
нен успех каршинцев. Не случайно, что 
именно им будет вручен "Кубок прогрес
са". Заменив в чемпионате команду 
Машъал", "Насаф'с 14-го места поднял

ся на шестое. Заслуживает внимания и 
’Зарафшан" - дебютант прошлого сезона, 
занявший девятое место.

"Бухара" и "Согдиана" поделили, будем 
считать, седьмое место. Считаю, что они 
заслуживают большего. Но следует отме
тить, что бухарцы только начинают "отхо
дить от нокдауна", а "Согдиана" лишь со 
второго круга - обретать свое лицо, осво
бодившись от "перелетных птиц" Кстати, 
джи;икцы именно на втором этапе чемпи
оната стили соискателями приза "Гроза 
авторитетов", отобрав семь очков у тех, 
кто находится выше втурнирной таблице.

Ийфрсммиа к  РМММННИНШЙ. "Бухару" 
к нынешнему сезону готовит известный тре
нер Станислав Каминский, который вместе со 
своими спонсорами готов возродить команду 
и бороться за награды высшего достоинства.
В "Согдиане" образовался хороший тандем 
тренеров - Александр Мягков и Рауф Иниле- 
ев, намеренный действительно показать ро
мантичный футбол без комлромиссов. Хоте
лось бы, чтобы им позволили это сделать. 
Пожалуй, "Согдиана" станет единственным 
клубом, который будет использовать в основ
ном только воспитанников джизакской школы 
футбола.

- А какие команды вы, Закир-ака,
итиесли ко второй группе "золотой сере
дины"?

- "Хорезм", Ч.’урхан", Андижан" и 
Трактор". Это по итогам чемпионата. Но

если для двух первых - это досгижение 
(вспомниГС, как они были включены в 
последний момент в борьбу), то для ос
тальных - 1то не их место. Сдал позиции 
"Трактор", клуб, который всегда был не
удобным соперником как для тех, кто 
находился впереди, так и для тех, кому 
нечего терять Самобытная команда. 
Если его хозяева не помогут с финанса
ми. то мы потеряем зтаг клуб. А к такому 
ИГ01У все идет. Хотя будущее неплохое - 
дублеры этой команды мнили четвертое 
мест.

Идут упорные слухи о том, что в 
высшей Îи̂ е сохранят места еамаркаиле- 
кий "Афрооиаб” и "Янг.1ер", которые вме
сте с "Миланмром" и "Атласчи" и» Мар- 
гилапа .юлжны нокинуть премьер-лигу. 
Что вы скажите по этому поводу?

- Удоплстиорсние просьбы рукоюди- 
тглсй команд Самарканда и Яигиера ос
тавить их в высшей .1иге ■ зто нарушение

регламента чемпионата, и федерация та
кие ходатайства не станет рассматривать. 
Отказав им, считаю, мы укрепим автори
тет нашей общественной спортивной фе
дерации. Должен восторжествовать 
спортивный принцип, который в конеч
ном итоге пойдет на пользу нашему фут
болу.

Безусловно, "Афросиаб" и "Янгиер" 
имеют славные традиции в прошлом. Но 
почему, прикрываясь этим, федерации 
Самаркандской и Сырдарьинской облас
тей хотят списать свои промахи?

- Многие старшие тренеры команд выс
шей лиги выступают против проведения 
первенства среди дублеров. Как вы счита
ете, почему?

- Основная причина - недостаточное 
финансирование. Другая - нежелание за
ниматься резервом. И та и другая - непри
емлемы. Федерация будет отстаивать со
ревнования дублеров. Вообще, считаю, 
что организация турнира резервных со
ставов - главное достижение. Благодаря 
этому появилось немало молодых игро
ков - Афзал Азизов в "Пахтакоре", Анвар 
Солиев ("Навбахор"), Равшан Маталиев 
("Нефтчи"). Они и ряд других юных фут- 
батистов - наше будущее. Правда, есть и 
минусы: из-за оттока молодых в дубль 
высшей лиги упал уровень первого эше
лона отечественного футбола... Но это 
уже другая проблема.

ФИФА. Но по сравнению с прошлыми 
годами такой "черный" список стал менее 
"солидным", что свидетельствует о повы
шении класса арбитров. Другой факт; ко- 
личестю судей ФИФА увеличилось до 16 
человек, из них десять - лайсмены. Одна
ко, считаю, что большинству из них меж
дународная категория дана авансом. Им 
предстоит на деле оправдать доверие.

Комментарий. Случайно познакомился с 
результатами опроса главных тренеров по ка
честву судейства матчей чемпионата 1997 года. 
На первое место все вывели Гали Имамова, 
лишь наставник касансайцев поставил его на 
третью строчку рейтинга. Удивительное едино
душие. Мнение об остальных арбитрах было 
порой прямо противоположное. Например, 
Рашкд Айтеков, цдущий вслед за Имамовым, по 
оценке Юрия Саркисяна ("Нефтчи"), оказался в 
списке шестнадцатым, а последним - Сардор 
Наджафапиев, хотя по итогам он занял доволь
но высокое четвертое место. Видимо, крепко, 
а главное, справедливо обиделся на него Юрий 
Вазгенович за обслуживание финального матча 
в розыфыше Кубка Узбекистана. Можно по
нять тренера ферганцев, несмотря на его не
уемный темперамент и горячность. Но как 
расценить то, что Валерий Леткин ("Трактор") и 
Александр Мягков ("Согдиана") посчитали Таш- 
мухамедова и Романа вторым и третьим в 
табели о рангах среди лучших арбитров страны. 
Ведь они были отстранены от судейства. При
гляделся повнимательней к таблице опроса, и

После заседания 
исполкома Федерации 
футбола Узбекистана

Статистик». В республиканских СМИ до
вольно скудно сообщалось о том, как велась 
борьба среди дублеров. Даже в специализи
рованных газетах ограничивались тем, что 
лубликовапись лишь таблицы результатов. 
Хотя и по ним можно было судить о будущем 
того или иного клуба. Позтому представляется 
важным показать итоги выступлений команд 
среди дублеров.

оказалось, что такое, по их 
мнению, рейтинг... всех 
подряд арбитров. Вот это 
"принципиальность"! Но хо
рошо зная этих тренеров, 
думаю, что поступили они 
так потому, что не верят в 
результаты опроса.

Отсюда формальный 
подход - с одной стороны и 
субъективизм - с другой. А 

в целом - неверие в то, что в судейском корпусе 
могут быть радикальные изменения. Значит, 
следует искать иные подходы, другие критерии 
в оценке арбитров. Какие?

Кое-что уже предпринято. Создается экс
пертная комиссия, которая будет решать спор
ные вопросы: необъективное судейство, дого
ворные матчи и т.д. Предполагается, что в ее 
состав войдут авторитетные специалисты, тре-

м уб а. и. п. м. 0. неры, ветераны, журналисты, которые регу
1. "Нефтчи" 30 2 2 108-35 92 лярно через средства массовой информации
2. "Дустлик" 24 3 7 97-43 75 станут предавать огласке нарушении этических
3. "Навбахор" 22 5 7 97-40 71 норм поведения участников футбольного зре
4. "Трактор" 20 6 8 98-46 66 лища. Правда, при этом нужен ли будет инсти
5. "Насаф" 20 5 9 64-36 65 тут инспекторов матча? Каковы их функции и
6. "Согдиана" 15 7 12 70-60 52 каковы тогда полномочия экспертов? Словом,
7 ."Касансай" 14 10 10 67-53 52 эти вопроск) еще требуется доработать.
8. "Бухара" 15 4 15 61-65 49 - Какие другие новшества будут вписа
9. "Зарафшан" 14 6 14 53-64 48 ны в регламент чемпионата?
10."Чиланзар" 12 7 15 50-54 43 - Ввели положение, что переход футбо
11. МХСК 13 3 18 66-70 42 листа в другую команду решается только
12. "Янгиер" 12 6 16 63-66 42 председателем клуба и главным тренером.
13. "Хорезм" 12 4 18 56-82 40 Без их подписи заявление игрока не рас
14. "Пахтакор" 10 7 17 43-68 37 сматривается. Ограничены с|юки перехо
15."Атпасчи" 10 5 19 39-91 35 дов; с 1 января по 16 марта и с 1 июля по
16. "Андижан" 8 6 20 55-82 30 15 августа. Для молодых футболистов заяв
17. "Сурхан" 6 6 22 42-70 24 ки открыты в любое время, и количество
16. "Афросиаб" 2 2 30 18-113 8 юношей в команде не ограничено. Думаю,

Сравните с результатами основных составов 
команд. Несколько иной выглядит лидирующая 
фуппв, в которой четыре клуба, а не пять, и где 
находятся МХСК и "Пахтакор". Неужели их 
руководство думает только о сиюминутных 
результатах, а абсолютным чемпионом являет
ся "Нефтчи"? И вообще, как поощряется внима
ние к молодежи, и какую ответственность несут 
те, кто игнорирует свое будущее в погоне за 
очками любой ценой?

АХИЛЛЕСОВА ПЯТА
- Так, Закир-ака, обозначается пробле

ма судейства. Что сделано и делается для 
того, чтобы на поле главными действующи
ми лицами были, как и положено, футболи
сты, а НС арбитры?

- Судьями недовольны все. И так, веро
ятно, будет всегда, пока сушес-твует фут
бол. Но, безусловно, следует различать, 
когда они совершают ошибки намеренно, 
а когда - из-за недосттггка опыта и мастер
ства. Последних мы стараемся учить на 
различных семинарах, проводим учебно
тренировочные сборы, а "злоумышленни
ков" сгтстраняем, штрафуем. До конца се- 
юнп судейская коллегия, тщательно про
смотрев видеозаписи иф, отлучила от об
служивания ряд арбитров. Это Роман и 
Саидов - за фубые ошибки в принципи
альном матче МХСК - "Нав()ахор", Ташму- 
хамсдов - за проявленное малодушие во 
встрече команд "Пахтакора" с "Касансаем". 
Целая фуппа судей оштрафована Ташму- 
хамедов и вовсе выведен из числа арбитров

это положение не требуст разъяснений.
- Может ли возникнуть такая С1ггуаш1я, 

которая случилась с "Янгиером" в начале 
прошлого сезона, когда сразу девять игро
ков покинули клуб, что и предопределило 
его печальную участь: в Сырдарьинской 
области теперь нет команды высшей лиги.

- Должен заявить, что республиканс
кую федерацию этот факт обеспокоил сра
зу - в январе 1997 года наши представители 
побывали в Янгиере. Городская федерация 
тогда осознанно отпустила футбатистов, 
посчитав, что с ними не будет выполнена 
задача минимум - войти в девятку лучших 
Но новый состав не оправдал надежд. 
Наученные горьким опытом, теперь мы не 
позволим так "оголять" команды.

- Сколько легионеров может быть в 
клубе?

- Предлагается два варианта: ограни
читься тремя иностранными футболиста
ми или заявлять пять-шесть таких игро
ков, но с условием, 'гго во время матча в 
составе должны быть не более трех легио
неров.

• В какие сроки и по какому графику 
прелполагается промсги чемпионат?

- Первый круг - с 18 марта, который 
официально объявлен в республике 
Днсмфуг6ола.идо21 июня. Перерыв до 
15 августа, а зинершится чемпионат 7 
ноября. Календарь уже составлен. По 
жребию определены пары соперников. 
График - недельный цикл. Матчи - толь
ко в субботу или В(х;кресенье, чтобы

привлечь на стадионы больше болель
щиков.

Кстати, о зрителях. Как и в прежние 
годы, наибольшее число любителей фут
бола собирал на стадионе наманганский 
"Навбахор" - 654,5 тысячи человек. Вслед 
за этим клубом "Пахтакор”, обладатель 
Кубка Узбекистана - 432,8 тысячи, при 
этом стоит на первом месте по числу 
зрителей на выездных матчах - почти 186 
тысяч болельщиков. Почетные третье и 
четвертое места в этом списке занимают 
"Хорезм" и "Насаф", а вот "Дустлик" и 
МХСК, как ни странно, замыкают десятку 
самых популярных команд.

КТО НАСТУПАЕТ НА 
ГРАБЛИ ДВАЖДЫ...

- Прошедший сезон, пожалуй, был са
мым напряженным для сборной Узбекиста 
на - 14 матчей на уровне нащюнальных 
команд в отборочном турнире чемпионата 
мира. Как вы, Закнр-ака, оцениваете выс
тупление нашей главной команды?

- Конечно же, работники федерации 
тщательно проанализировали итоги иф 
национальной сборной. Нельзя дать одно
значную оценку. Успешно был пройден 
первый этап. Выдержали мы экзамен и 
как организаторы проведения этих иф. 
Не было претензий со стороны Азиатской 
ф ут^ьной  конфедерации, только поло
жительные отклики - от гостей. Хотя ру
ководителей футбольных федераций Юж
ной Кореи, Японии трудно чем-либо уди-, 
вить, но и они остались довольны гостеп
риимством наших людей, четко сплани
рованной организацией по размещению, 
питанию футболистов.

М »Я -ИНфРРМ1ЦИЯ. Г оворит администра
тор сборной Южной Кореи: "Стьц^ю признать
ся, но мы не смогли оказать в Сеуле сборной 
Узбекистана и десятой доли тех условий для 
тренировок, которые предоставили нам хозяе
ва в Ташкенте".

- Что касается спортивного результата 
на втором этапе ̂ отборочного турнира, - 
продолжил Курбанов, - то шансы полу
чить путевку во Францию через плей-офф 
были реальными. Однако провалы в мат-

' чах со Сборной Японии в Токио и Южной 
Кореи в Ташкенте перечеркнули после
дние надежды. Эго следствие тактических 
просчетов наших тренеров. И разве нор
мально, что за узбекскую сборную высту
пали 40(!) футболистов. Бесспорно талан
тливый защитник "Пахтакора Афзал Ази
зов вышел на поле лишь на... одну(!) 
минуту. До конца турнира так и не был 
определен основной состав.

Мн1ш Тренер сборной Япо
нии Окадо в интервью "Правде Востока" ска
зал: "У вас очень техничные игроки, пожалуй, 
самые сильные в Азии, но нет цельной, спло
ченной команды. А Футбол - игра коллектив
ная".

- Знаю тренера, который после пораже
ния говорил: "Всё, забыли неудачу, настра
иваемся на следующий матч". Что ждет 
наши команды в этом году? Каков ка,тен- 
дарь международных встреч?

- Забыть, какие сделаны ошибки, - это 
все равно, что наступить во второй раз на 
грабли. Конечно, сделаны соответствую
щие выводы. Опыт накоплен немалый, да 
и информации для размышлений доста
точно.

А международный календарь-98 обе
щает множество интересных матчей для 
команд различного уровня. По существу 
нынешний год станет экзаменом для всего 
нашего футбола. Как на уровне нацио
нальной сборной, так и турниров клуб
ных, а также юношеских и юниорских 
команд.

Справка. МХСК принимает участие в ро- 
зыфыше Кубка чемпионов Содружества. Пер
вый матч - с динамовцами Киева. В подгруппе 
армейцев - "Флора" (Таллинн), "Нефтчи" 
(Баку). Две лучшие команды выходят в спеду- 
к>щийэтап.

Ровно через месяц в Бейруте (Ливан) нач
нутся четвертьфинальные игры Кубка чемпио
нов Азии. Почетный приз продолжает оспари
вать "Навбахор". Наманганцы встретятся с чем
пионами Саудовской Аравии ("Ал-Хилал"), 
Ирана ("Перузи"), Ливана(”Ал-Ансар"). Поже
лаем зед.«лякам удачи.

В конце мая в Ташкенте стартует групповой 
турнир в рамках первенства Азии среди 16- 
летних футболистов. Соперниками узбекис- 
танцев будут сверстники из Ирака, Бутана и 
Мальдив. Примерно в те же сроки состоится 
чемпионат континента среди 19-петних парнем.
В подфуппе нашей сборной - футбописты Ира
на, Непала, ТуркменистанаиКНДР.

В декабре предстоят серьезные испытания 
национальной сборной - отстоять титул чемпи
она Азиатских игр в Бангкоке.

- Исполняет обязанности главного тре
нера сборной бразильский специалист 
Убиража Вега да Сильва, - сообщил гене
ральный секретарь федерации. - Он уже 
прсдсгавил план подготовки к играм в 
Таиланде. Намечается провести семь 
учебно-тренировочных сборов и столько 
же международных товарищеских матчей 
- три на выезде, остальные - дома. Феде
рация разослала письма с предложением о 
проведении встреч со сборными и клуба
ми Объединенных Арабских Эмиратов, 
Турции, Германии и Японии Уже сам 
выбор спарринг-партнеров говорит о 
многом. Кандидаты в национальную 
сборную • в основном молодые игроки 
Те, кому предстоят матчи следующего от- 
бор(^чного цикла чемпионата мира в 2002 
году.

Тимур Низаев.
Обоарматвяь "Правды ■остом".

фото Дмитрия Михайлова.

СВЕТ КУЛЬТУРНОГО ЦЕНТРА
Пять лст действует в Зарафша- 

не татарско-башкирский культур
ный центр "Нур"ГСвст"). Немало 
за это время сделано для сохране
ния самобытной культуры и языка 
этих народов, издавна проживаю
щих в Узбекистане.

В центре с успехом проходят 
театральные постановки самодея
тельных артистов, выставки та
тарских и башкирских художни
ков, массовые празднования Са
бантуя и Нового года. Большой 
любовью местного населения 
пользуются исполнительница та

тарских народных песен Роза 
Гирфанова, танцор Талиб Муха- 
метгалин, баянист Наиль Г и |^ -  
нов, гармонист Рудольф Тими- 
ров.

Центр "Нур" активно поддер
живают малое предприятие 
"Люкс", городской ({юнд "Умид", 
строительное управление.

Рафаэль Х а л и тов .
НА СНИМКЕ: активисты та

тарско-башкирского культурного 
центра "Нур".

Ф о то  А .Ф ом и че ва .

Посвацаетси Д|<о 
■езавнс1мости  

Индии
В культурном центре посоль

ства Индии в Узбекистане состо
ялась научная конференция, по
священная 50-летию независимо
сти страны. В ней приняли учас
тие ученые-историки и востоко
веды высших учебных заведений 
Ташкента.

На конференции были заслу
шаны доклады ученых О.Шама- 
това, Т.Гиясова, С.Юлдашева, 
Х.Бегизова о сотрудничестве 
между Индией и Узбекистаном в 
различных областях знаний. Поэт 
Мухаммад Али, который перевел 
на узбекский язык индийский 
эпос Рамаяна, говорил о пробле
мах перевода литературных па
мятников обоих народов.

Выступавшие на конферен
ции отмечали, что узы дружбы, 
которые связывают индийский 
и узбекский народы на протяже
нии веков, в наше время все 
более укрепляются, широко раз
вивается сотрудничество в обла
сти промышленности, сельско
го хозяйства, медицины, культу
ры.

(УзА).

Внимание: конкурс!
Академия художеств и Академия наук Узбекис

тана объявили конкурс на создание лучшей эмбле
мы 545-летнего юбилея великого художника Камо- 
лиддина Бехзода.

За проект, признанный лучшим, учреждены сле
дующие премии:

1 первое место - 30 тысяч сумов
2 вторых места - 20 тысяч сумов
3 третьих места - 10 тысяч сумов
Проекты принимаются до 25 февраля 1998 года 

в информационном управлении Академии худо
жеств Узбекистана по адресу: город Ташкент,
проспект Шарафа Рашидова, 40.

Телефоны дм  снрмок: 56 - 50 - 47,56 - 53 - 46,56 
- 5 6 - 1 7

ГЛАЗАМИ УЗБЕКСКИХ 
ХУДОЖНИКОВ

в Академии художеств Узбекистана открылас 
выставка "Индия - глазами узбекских художников' 
Эта выставка, устроенная совместно с посольством 
Индии в нашей стране, посвящена пятидесятилсти19 
независимости Индии.

На ней представлено около 40 произведений, 
написанных такими мастерами кисти, как Чинги 
Ахмаров, Акмаль Икрамджанов, Акмапь Нуридди 
нов, Сагдулла Абдуллаев, Игорь Гуленко.

Выставка, призванная служить дальнейшему раз 
витию культурного сотрудничества между народами 
двух стран, затем будет демонстрироваться в столиц 
Индии - Дели.

(УзА ).

Раздел ведет 
кандидат 

в мастера спорта 
Улугбек Эльбеков 

ПОДВЕДЕМ 
ИТОГИ...

Главный тренер сборной на
циональной команды шахма
тистов Узбекистана Дмитрий 
Каюмов рассказывает о ре
зультатах своих подопечных в 
минувшем году.

Год оказался успешным. Меж
дународная федерация шахмат 
(ФИДЕ) присвоила звание меж
дународного гроссмейстера Сан
дали Юлдашеву за блестящее вы
ступление на Всемирной шахмат
ной олимпиаде в Ереване. Он за
воевал золотую медаль в лич
ном зачете. Звание международ
ного гроссмейстера присвоено и 
Рустаму Касымджанову, выпол
нившему второй гроссмейстерс
кий балл в чемпионате страны. 
Впервые в истории шахмат для 
Узбекистана была установлена 
гроссмейстерская норма.

Участвуя в первом командном 
чемпионате мира среди городов в 
Джакарте, сборная команда Таш
кента заняла третье место. Ус
пешно выступали в течение года в 
различных международных со
ревнованиях члены сборной ко
манды республики. Александр 
Ненашев, на исходе 1997-го имея 
рейтинг 2630, занял 36-е место в 
мировой классификации благо
даря успешному выступлению во 
многих крупных международных 
турнирах. В индийской Калькутте 
он радделил 1-3-е места, выиграл 
серию турниров в Греции, а в 
конце года победил в традицион
ном международном турнире в 
швейцарском Грониингене. В 
турнире участвовали 248 силь
нейших шахматистов. Александр 
первенствовал с отличным ре
зультатом - 9,5 очка из 11. Он 
выиграл турнир и в Германии. 
Проиграв первую партию, Нена
шев одержал шесть побед кряду!

Оградно, что представители не
зависимого Узбекистана впервые 
участвовали в личном чемпионате 
мири. Ненашевбыл допущен в этот 
турнир как победитель зонального 
чемпионата. Победив в первом 
туре, во втором он уступил одному

из сильнейших шахматистов мира 
россиянину А. Дрееву.

Рустам Касымджанов был в 
числе победителей сильного меж
дународного турнира во Фран
ции, где было более 500 участни
ков, разделив первое-пятое места. 
Участвуя в Грониннгенском тур
нире, ^стам поделил четвертое- 
девятое места. Сергей Загребель- 
ный выиграл международный 
турнир в Абу-Даби и успешно 
сыграл на первом этапе розыфы- 
ша Кубка России, прошедшем в 
Санкт-Петербурге.

Успешно выступили в немец
ком Шверине самаркандцы Та
хир Вахидов и Шухрат Сафин, 
разделившие второе-третье места. 
Владимир Егин завоевал первый 
гроссмейстерский балл на между
народном турнире в Томске.

Национальная авиакомпания 
"Узбекистон хаво йуллари" внесла 
свою лепту в эти успехи, обеспе
чив шахматистов бесплатными 
билетами для поездки на между
народные соревнования.

Отличились и наши ветераны. В 
первенстве мира Г. Борисенко за
нял восьмое место среди 225 учас
тников, а Л. Малиничева заняла 
пятое место среди 90 участниц.

Юные шахматисты играли во 
всех возрастных группах чемпио
натов мира и Азии. В шестерку 
сильнейших попал Рустам Ка
сымджанов, участвуя в чемпиона
те для игроков до 20 лет. Ибрагим 
Хамракулов в чемпионате мира в 
Ереване разделил четвертое-девя
тое места в мировом первенстве 
для 16-летних. В Каннах в возра
стной фуппе до 12 лет Антон 
Филиппов поделил 7-8-е места, а 
Екатерина Корбут - 5-8-е места. В 
чемпионате Азии в Индии Севара 
Юсубалиева была четвертой сре
ди шестнадцатилстних участниц.

После долгого перерыва про
веден мемориал первого чемпио
на Узбекистана Азметдина Ход- 
жаева на призы газеты "Ишонч", 
Есть нааежда, что этот турнир 
вновь станет традиционным. С 
маюдыми шахматистами хорошо 
поставлена работа в Ташкентс
кой, Самаркандской, Кашкада- 
рьинской областях, Каракалпак- 
стане и Ташкенте.

В наступившем году согласно 
календарю ФИДЕ состоится 38 
Всемирная шахматная олимпиада 
в Элисте. Госкомспортом и Феде
рацией шахмат Республики Узбе
кистан утвержден план подготов
ки к ней сборной команды. Имея 
в составе сборной пять междуна
родных гроссмейстеров, надеем
ся на успешное выступление. В 
столице Малайзии в апреле со
стоится командный чемпионат 
Азии среди городов. Сборная ко

манда Ташкента будет стремиться 
завоевать золотой Кубок.
УСПЕХ МИХАИЛА 

САЛТАЕВА
В Гастингсе (Великобритания) 

ежегодно проводятся рожде
ственские шахматные турниры. 
Наряду с главным турниром, уча
стниками которого являются 
сильнейшие шахматисты мира, 
проводится и побочный, два по
бедителя которого получают пра
во сражаться на следующий год в 
главном. Впервые играя здесь, 
Михаил Салтаев поделил первое- 
второе места, а по дополните^■V 
ным показателям первенствоиал 
и теперь будет играть с шахмат 
ной элитой.

В ЧАСЫ ДОСУГА
ЗАДАЧА

Мат в два хода.

ЗАДАЧА
Мат в три хода.

Г

а ь  ' с 1Г  е '<• Г
ЗАДАЧА

Мат в четыре хода.

а Ь с “  е " I  в 17 , 
Ждем ваших решений!

КУБОК ОСТАЛСЯ В ТАШКЕНТЕ
В Ташкенте завершился розыг

рыш Кубка Узбекиспта по легкой 
атлетике, в котором приняли учас
тие 160 споргс меной извсехоблас- 
тейлспувлики.

Вкома1Ш1юм имете ташкентцы 
заняли первое место, а спортсмены 
Ташкентской области поднялись 
на вторуюступеньпьсдестала поче
та

Шесть участников выполнили 
норматив мастера сгюрга. Ташкен 
тка Наташа Бессмертных толкнула

ядро на 15 м 14 см, Станислав 
Богуславский из Андижана в 
прыжке в высоту преодолел 2 м 13 
см. Быстрее всех преодолел 60 м с 
барьерами Евгений Иванов из 
Тац1ке»т:кой области, пришедший 
к финишу через 7 9 сек.

Блестяще пробежали свои дис
танции ташкентки Ирина Матро
сова, Гузель Хуббиева и бегунья из 
Ташке1ггской области Резеда Юсу
пова.

(УзА ).

ЧФ "Семсар С", заретсфированная н Шайхангахурском районе, 
ЛИКВИДИРУЕТСЯ Прстснзии принимаются нтечение месяца со дня 
опубликования о&ьянления. Обращаться по гелефону 41-59-52.

Коллектив СП ИФГ "Союз 
Азия” выражает соболезнование 
сотруднику С. В. Кострову в 
связи с кончиной магери

КОСТРОВОЙ 
Валентины Алексеевны.

Близкие, друзья скорбят по по
воду кончины

КОСТРОВОЙ 
Валентины Алексеевны

и выражают искренние соболез
нования ее семье.
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